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La Voz del Pastor S&!¢bL  em "cwcÁa,
Mons. Jaime Oriega Alamíno,

Arzobispo de La Habana

El ca,s,o, del níño Eliám GQmzález'
Ha  ocupado  la  mente  y    el  corazón  de  lc]s
cubanos desde hace ya más de dos meses.
La  lglesia  en  Cuba  se  pronuncjó  con  toda
claridad  en  Nota  de  Prensa  dada a conocer
el  día  s  de  diciembre  de   1999,   publicada
casi  i'ntegra  en  el  periódico  "Grar7ma"  diez
días   después.   En  ella  dice   la   Conferencia
de  Obispos  Católicos  de  Cuba  que  el  caso
del   niño   Elián   González   debe   resolverse
según       ei       más       elemental       derecho
universalmente  aceptado,   es  decir,   que  el
menor   que    ha    perdido    a    uno    de    sus
progenitores       queda       al       cuidado       del
progenitor   sobreviviente.    No   hay   njnguna
razón   de   otro   orden   para   privar,   en   este
caso al padre del niño,  de la patria potestad,
pues   no   hay  incapacidad   física,   mental   o
moral   que   le   impida   al   padre   ejercer   su
derecho.

Quiero   reiterar  en   esta   ocasión   que  esta
manera   de   pensar   es    la    que   sustento
personalmente  y   es   invariable,   pues  está
apoyada    en     la     Doctrina    de    la    lglesia
Católica]     según     la    cual     la    fami[ia,     por
derecho   natural,   es   anterior   al   Estado   y
ningún      Estado      puede     entorpecer     los
derechos  de  la  familia  con  respecto  a  sus
hijos.  El  derecho  primordial  de  la  crianza  y
educación de los hijos es de sus padres.

Pero  lo  que  aquella  Nota  de  Prensa  temía
se  produjera,  ha  ocurrido.  Las  pasiones  de
distinto    género,     con     un    alto    contenido
político,     han    envuelto    al     niño    en     una
enredada  madeja de corrientes de opinión  y
procesos    judiciales    que    obstaculizan    el
cumplimiento  del  derecho,  según  el  cual  se
ha      pronunciado      ya      el      Servicio      de
lnmigración  de  Estados  Unidos,  al  ordenar
que el  niño debe ser enviado a su  país para
estar con su padre.

Muchas      cosas
han  sucedido  en
estos   dos   meses.
El            cúmulo            de
argumentaciones  que  apelan  a  la  sicología,
el   medio   social   o   la   poli'tíca,   a   favor   del
retorno del  niño a su  país,  si  bien  persíguen
completar   la   presentación   del   caso   a   la
opínión  pública,  de  hecho  pueden oscurecer
el   argumento   fundamental   y   suficiente:   la
ciistodia del  menor Íe corresponde al  padre.
Por sus características  la  retención  del  niño
en  Estados  Unidos se  ha convehido en  una
querella familiar,  al  ser una  misma familia  la
que  se  ve   involucrada  en   Cuba  y  en   los
Estados  Unidos  en  la  disputa  por  el  menor.
Resulta así extremadamente penoso que se
produzcan  por  parte  de  algunos  familiares,
o  de  otras   personas  colocadas  en   uno   u
otro   bando,   expresiones   ofensivas,   juicios
sobre      el      comportamiento      moral      de
miembros  de  la  misma  familia,  divulgación
no  respetuosa de detalles de  la vida familiar
que  son  dados a conocer sin  miramientos a
la   opinión   públjca,   etc.   El   mismo   derecho

prevé  que   los  conflictos   de  familia   deben
tener   un   arreglo   familiar.   La   solución   del
caso   del   niño    Elián   González   pasa   por
algún   tipo   de   acuerdo   en   el   seno   de   la
familia.
Pero   lo   más   doloroso   es   la   sítuación   del
niño,    observado    a   todas    horas    por   los
medios  de  comunicación,  convertido  en  una
aberrante   estrella   de   cine,   sin   el   menor
respeto   para   la   dignidad   de   su   persona.
Esto   hiere   la   sensibilidad   de   muchos   que
nos  escriben,  nos  llaman  por teléfono o  nos
dícen   personalmente:   ¿hasta  cuándo  va  a
durar esta  situación?,  la  lglesia,  ¿no  puede
hacer  algo  para  que  el  niño  vuelva?.   Esa
misma   sensibilidad   impide  a  veces  ver  la
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complejidad        del        problema        y        las
complicaciones    a    que    ha    conducido    la
demora del niño en Estados Unidos.
Cuando el  problema estaba en  sus  inicios y
era   aún   más   manejable,   a   principios   del
mes   de   diciembre,    pude    hablar   con   el
Cardenal  Bernard  Law,  de Boston,  quien me
dijo  se  había  dirigido  a  varias  instancias  y
personas  del  gobierno  de  Estados  Unidos
para    ofrecer   la   ayuda   de    los    servicios
caritativos    de  la Arquidiócesis  de  Boston  a
fin  de  facilitar  el  retorno  a  Cuba  del  menor.
EI  Cardenal  Law estaba  preocupado por las
complicaciones      que      podría      traer      la
permanencia   prolongada   del   pequeñc]   en
Estados    Unidos    y    me    informó    que    la
Sección      de      lntereses      de      Cuba      en
Washington   tenía   conocímiento   de   estas
gestiones.     Por    mi    parte    comuniqué    al
gobierno    cubano     [a         disponibilidad    del
Servicio   Católico  de  Caridad   de   Boston   y
del Cardenal  Law de  brindar su cooperación
para coadyuvar a resolver el conflicto.
Fue   también   una   iniciativa      humanitaria   de
mucha     significación     la     asumida     por     el
Consejo  de  lglesias  de  Estados  Unidos  para
facilitar  el  viaje de  las  abuelas  del  niño  a  ese

pai's,    que    les   permitió   ver   a   su    njeto   y
soste n er                    otros                     encu entros.
Lamentablemente,       las       condiciones       del
encuentro   de   las   abuelas   con   el   niño   no
fueron  adecuadas.  La  elección  de  la  casa  de
la    rectora    de    la    Universidad    de    Barry,
hermana   Jeanne   O'Laughlin,    dependió   de
un      contacto      directo      del      Servicio      de
lnmigración   norteamericano   con   la   hermana
O'Laughlin,   sin   respon§abilidad  alguna  de  la
Arquidíócesis   de   Miami.   Esto   aparece  claro
en    una    nota    del    Arzobispado    de    Miami
publicada  el  mismo  día  de  la  entrevista.  Dice
la nciba:.  ha  de saberse que  la  Universidad de
Barry  es  una  institución  católica  privada,  de
educación  superior,  qLie  no  está  afiliada  a  la
Arquidiócesis   de   Miami.   Barry   está   dirigida
por    las    religiosas    dominicas    de    Adrian,
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Michigan,  bajo  la  presidencia  de  la  hermana
Jeanne     O'Laughlin.     La    Arquidiócesis     de
Miami  no  ha  tenido  participación  alguna  con
respecto   a   la   reunión   programada   para   el
día   de    hoy   entre    Elián    González   y   sus
abLielas.    La    decisión    hecha    al    respecto
pariió  del  Depariamento  de  Justicia,  Servicio
de  lnmigración  y  Naíuralización  de  Estados
Unidos.
Las  declaraciones  posterjores  de  la  hermana
O'Laughlin,   cargadas  de  subjetividad,  fueron
hechas   según   observaciones   insuficientes  y
son        de        orden        sentimental.        Estas
argumentaciones  no  cuentan  en  el  caso  de
un   proceso   legal   aunque  sÍ  tienen  peso  en
un   tema       donde   fácilmente   se   excita   la
sensibilidad    de   la   opinión   pública,    que   en
estos  casos,  puede  verse  arrastrada  por  un
río   de   sentimientos   en   muchas   ocasiones
hábilmente explotados.
En   el   río   de   opiniones   vertidas   en   Cuba
durante    estos    dos    meses    se    ha   visto
envuelta  la  lglesía  Católica  desde  antes  de
Navidad,  empezando por un actor dramático
de   la   televisión   cubana,   que   emplazó   "a/
mismísimo  Papa"  de manera pc]co coriés,
diciendo  al  Santo  Padre  que  cómo  podría
celebrar él el  nacimiento de Jesús si el  niño
Elián  no era devuelto.  Poco tiempo después
hizo acto de presencia el conocido brasileño
Fray    Betto,    que    aparece    en    Cuba    en
determinadas ocasiones,  y da su  versión  no
muy exacta de las cosas, pues su referencja
escueta a  una  intervención  del  Papa a favor
de  Pínochet  nc)  es  fiel.  Él  también  clamó  en
tono    populista    por    ima    intervención    del
Papa en el caso de Elián,
Una  nota  posterior a  la visita  del  ministro  de
Relaciones   Exteriores   de   Cuba   a   Roma
publicada    en    la    prensa    cubana,    hacía
conocer   que   el   Santo   Padre   no   estaba
informado  de  nada  de  lo  referente  a  Elián.
Sabemos que el cúmulo de preocupaciones
y   problemas    que   afectan    al   mundo   se
acumulan   de   modo   sobrehumano   en   la
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mesa  de trabajo  del  Papa.  Aún  así  lamento
que     en     aquel     momento     no     estuviera
informado.    Aunque    con    respecto    a    las
intervenciones  antes  mencionadas,  sÍ  de  mí
dependiera,  por  el  contenido  y  la  forma  de
ellas,  no  le  haría  llegar  nínguna  información
al  Santo  Padre.  No  quiero  que  se empañen
los  recuerdos maravillosos que él guarda de
la    delicadeza   y   el    afecto    con    que   fue
acogido por el gobierno y el pueblo de Cuba
en su visita a nuestro país; sentimientos que
me  ha  expresado  a  mí  personalmente  en
más  de  una  ocasión  y que  reiteró de  nuevo
al  Ministro  de  Relaciones  Exteriores  Felipe
Pérez  RoqLie,  en  su  reciente visita a  Roma.
Todo   ello   fue   muy   bien   recogido   por   el

periódico "Granma".
¿Qué  decir  de  las  opiniones  sobre  la
hermana    O'Laughlin?    Ha    habido
de     todo:     errores     teológicos

graves,    como    presentar    a
una   monja   violando   secretos
de  confesión,  pues  ni  una  monja
confiesa,  ni  en  su  casa  nadie  fue  a
confesarse.  Se  ha dicho  de  ella  que  es
una  monja  que  ha  encarnado  al  demonict,
se   han    proferido   otros    insultos,    alusiones,

juegos  de  palabra  y  lo  que  es  peor,  parece
despuntar   una   generalizacíón   indebida   que
intenta    atacar    la    actitud    de    la    hermana
mermando  el   prestigío  de  la  lglesia  Ca{Ólica
como    institución.    Por    ejemplo:    referencias
repetidas   en    los   medios   de   comunicación
social     a     la     conducta     sexual     de     los
sacerdotes    en    los    Estados    Unidos    y    a
estadísticas     sobre    clérigos    enfermos     de
Sida.

Repito   que   no   apruebo   el   proceder  de   la
hermana   O'Laughlin,   pero   los   errores   se
combaten  con  argumentos y  no  tratando  de
destruir a  las  personas y a las  instituciones.
He  visto  estos  dos  meses  de  movilización
nacional   por   el   retorno   de   Elián   a   Cuba
oomo    una   gran    batalla    bien    organizada.
Puede  haber en  las  batallas  francotiradores

católicos  en  Cuba,  que  se  dirigen  a

que  apuntan  hacia  cualquier  sitio  y  prefjero
pensar  que   haya   sido  así  en   el   caso  de
esas   referencias   a   la   lglesia   o   al   Papa,
reveladoras    de    prejuicios    o    de    oscuros
sentimientos   que   esperan   la   oportunidad
para expresarse.
Me  resisto a creer que esto sea  parte de la
estrategia  de  combate,   porque  entre  otras
cosas   se   alteraría   el   modo   habitual   de
proceder    de  los  medios  de  comunicación
de    Cuba,     que    evitan     1o    sórdjdo    o    lo
escandaloso  en  su  relación  con  la  lglesia  y
los  creyentes.  SÍ  no  §e tratara  de  Íniciativas
indMduales  en   medio  de   una   batalla  que
resulta  ya  bastante  larga,  y  fuera  parte  de
iina  estrategía,   sí  estaría   preocupado,   no
sólo   por   los  efectos   negativos   que   esto

c```             produce en  los católicos y aún en  los  no

nosotros    desconceftados,     sino
por  la  dispersión  de  fu`erzas  y
las  malas  repercusic>nes  en  la

opinión   pública   internacional.   Me
inclinci   a    pensar   que   se   trata   de

graves   descuidos   en   un   proceso   que
tiene     ya     demasiada     duración.     Quizás
algunas        intervenciones       en       televisión
hubieran  podido editarse para pasar por alto
opiniones  o  relatos,  no  sólo  referentes  a  la
lglesia     Católica,     que     pueden     herir     la
sensibilidad   de   muchos   en   Cuba  y  en   el
extranjero y que no invitan  a todos a centrar
su   atención   en   el   único   problema   real:   el
padre  del  niño  Elián  González  tiene  todo  el
derecho   a   la   custodia   legal   de   su   hijo   y
deben buscarse los medios adecuados para
que  en  breve  tiempo  la  dolorosa  situación
en que el niño se encuentra llegue a su fin`

Queridos  fieles  de  La  Habana:  /es p/.c/o  que
tengan  presente  en  sus  oraciones  a  este
niño,  a  su  padre,  a  sus  abuelas  y  demás
familíares,   así  como  a  los  que  tienen  que
ver con  el futuro del  menor;  de modo que lo
que  es derecho del  padre  y del  niño,  Ilegue
a ser pronto una feliz realidad.
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La Fuerza de la Ora.ción 3ffl Q4ta  en ymftrc!m

1'. Bartolomé Vanrell s.j,

E,L, secreí,Q del pt3fl£r ¢£_I±±É±
El   poder   de   la   oración   es   impresionante.
Era,  sin  ninguna` duda,  el  secreto  de  Jesús
de   Nazaret.   De  su   diálogo  y  unión  con   el
Padre nacía esa fuerza que le caracterizaba.
Ha  sido  y  es  la  fuerza  de  tantos  hombres y
mujeres  que  han   afrontado   increíblemente
graves problemas personales y sociales.
Un  testimonio  digno  de  admiración  y  fuera
de  sospecha,  es  el  de  Mahatma  Ghandi.
Todos conocemos la fuerza de ese hombre,

¡:j£a::ye::ap{.:¡[:a¥É¡r::S:o:3:s:uq::eer::
fuerza    interic]r,     que    le    permitió    superar
obstáculos    humanamente    imposibles    de
vencer,  le venía de la oración.  Sabemos que
era   hindú,   que  vivía  y  oraba   como   hindú;
que  leía  y  meditaba  la  Biblia;  que  admiraba
a    Jesús    de    Nazaret;    que    ayunaba    y
practicaba  la  abstinencia,  y que,  por encima
c!e  todo,  era  un  hombre  de  oración.  Y  que
un   hombre  de  semejante  talante  elogie  la
oración  nos  cuestiona  profundamente y  nos
lleva  a  la  seria  sospecha de  que  ahí está  el
verdadero     secreto     del     poder     del     ser
humano,    del    creyente   y   del   que    busca
honradamente  el  sentido  último  de  su  vida.
Leamos y meditemos su  testimonio.
El secreto de Nlahatma Ghandi
"Sin  oración  no  puede  haber  conciencia  de

la   propia   debilidad.   La  oración   es   la   llave

que abre la puerta por la mañana   y cierra la
puerta  de  la  noche.  Sólo de  Dios viene toda
nuestra   fuerza,   por   medio   de   la   oración.
Rezar    no    es    sólo    pedir.    Rezar    es    la
respiracíón del alma.
Encontré  gente  que  envidiaba  mi  paz.  Esta
paz  me viene de la  oracíón.  No soy  hombre
de  cultura,  pero  pienso,  humildemente,  que
soy  un  hombre  de  oración.   La  oración  me
salvó  la  vida.  Sin  ella  es{aría  loco  hace  ya
mucho  tiempo.  Si  conseguí  salvarme  de  la
desesperación  fue  gracias  a  la  oración.  La
oración  no fue parte de  mi vida,  como lo fue
'§

la  verdad.  La  oración  brotó  simplemente  de
la   necesidad,   cuando   me   encontraba   en
situaciones   en  las que  no  podía ser feliz de
ninguna manera sin ella.
Al  pasar el tiempo,  mí fe  en  Dios aumentó y
el  deseo  de  orar  se  volvió  irresistible.  Para
vivir en  medio  de  los  hombres  es  necesaria
una fuerza  eficaz,  absoluta:  la  de  la  oración.
El         cuerpo         humano         puede         vivir,
temporalmente,   sin   a(imento.   El   alma   sin
oración,   muere,   No  existe   el   ayuno  de   la
oradiór\.  Rezar es estar con Dio§' .
Jesús,nos enseña el secreto
El  poder de  la  oración  es  grande. "Todo  lo
que  pidan  al  Padre  en  mi  nombre,  se  lo
concederá",     (Jn.     i5,i6;     i6,23-27).     Jesús
insistió  en  la  importancia  de  la  fe.  "Vefe,  fu
fe te ha curadd" ` (Mc.  io,52; Mc. 9,23; Lc. i7,5s).
"Jesús enseña que el bien atrae bienes y

bendiciones",  (Mc.  9,4i), y  la  oraclón  es uria
de las cosas buenas que podemos hacer.
Orar  con   humildad,   en   secreto.  "Cuando
oren no imiten a los hipócritas a quienes
les  gusta  mostrarse cuando oran  en  los
templos,  con  el fin  de hacerse notar. Tú
cuando     quieras     orar,     entra     en     la
habitación más reíirada, cierra la puerta y
allí ora a tu Padre que está presente en lo
secreío.  Y tu  Padre  que  está y  ve  en  lo
secreto te lo concedera' . (Mt. 6,5-6; Lc. i8,iq
Orar  unidos  pues  la  unión  hace  la  fuerza.
"Se lo   aseguro, si dos de ustedes, en la
tierra, unen sus fuerzas para pedir sea lo
que  fuere,  ello  será  concedido  por  mj
Padre que está en los cielos. Cuando dos
o   tres,   en   efecto,   se   reúnen   en   mi
nombre,  yo  estoy  en  medio  de ello§'  (Mt.
18,19-2Cl)

La  práctica  diaria  de  un  rato  de  meditación
nos   proporcionará   una   fuerza   especial   y
dará sentido a nuestra vida de cada día.

Haz la prueba, te vas a sorprender.
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Esposo de la Santísima
Virgen Maria
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Cuaresma eH Jubileo de Trinida,d

La   Cuaresma   e§   tiempo   de   preparación
para  la  Pascua.   Lo  que  esperamos  en   la
Pascua  y  en   el  Jubileo  es   el   "paso   de/
Seño/'.    Es   el   Señor   que   pasará   entre
nosotros y en  nosotros con  aires de victoria.
Trae    la    liberiad    y    la    gracia,    una    vida
renovada.  Trae  un  traje  nuevo,  pcirque  nos
quiere  vestir  a   todos   de   pascua.   No  sólo
esperamos     un     baño     de     bendiciones,
esperamos   al   que   es   la   fuente   de   toda
bendición,  al  qiie  puede  ungirnos  de  gracia

y  bendición.  Para  estas  celebraciones  toda
preparación,   será   poca.    Prepararse   para
estos        acontecimientos,        para        estos
encuentros     tan     decisivos,     es     lo     que
llamamos  conversión.   La  Cuaresma  es  im
tiempo de conversión.  Y  este  año   la  lglesia
nos  invita,  de  una  manera  especial,  a   que
nuestra           conversión           la           vivamos
en  profundidad trinitaria.

Se ha escri+o.. "La Trinidad somos cuatrd` `
(cf.      Hoja      Eucaristía,      Trinidad,      1998).
Estamos   invitados  a   la   mesa   trinitaria.   A.
Rublev,  en  su  famoso  icc]no  de  la  Trinidad,
dejó  un  puesto  vacío.  Estamos  llamados  a
ocuparlo.         ¡Qué         misterioi         Podemos
emparentar con  la  familia  divina  y  participar
de  su  misma vida,  de  su  amor comunicado.
Podemos        convertirnos         en         dioses,
"partícipes  de  la  naíuraleza  divina"  (2P

1,4), "Ilamados  a  la  comunión de su  HÜo
Jesucristo"   (1   Co   1,9)  y  "en   comunión
con el Padré' (1  Jn  1,3).

Quien más hermosa y profunclamente nos lo
enseña  es el  mismo  Jesús  en  la  oración  de
la   Última   Cena,    expresión    de   su   Última
voluntad:  "Que foc/os sean  uno,  como  rú
Padre en mí y yo en ti, que ellos también
sean uno en nosotros„." (Jn.17,21).

•:

Si   ésta   ha   de  ser  nuestra  vocación   final,
debemos   ya   irnos   acostumbrando   a   ella.
Hemo§  de  empezar  a  vivir    la  Trinidad  si
vamos a formar parte  de ella.  Vivir en  estilo
trinitario   es   vivir   en    amor   cc>municado   y
entregado.      Vivir     la     comunión      es     no
reservarse  nada,   no  aislarse  de  nadje,   no
vivir  para  sí,  sino  ponerlo  todo  en  común,
estar    abiertos    a    todos    y    a    todo,    vivir
enteramente para los demás.

Exigiría   también    dar   testimonío   de   vida,
como    el    de    las    primeras    comunidades
cristianas,      sembrando      el      mundo      de
comunión     y    familia,     poniendo     el     sello
trinitario       en       todos       los       movimientos,
instituciones,     personas    y    cosas.     Y,     al
contrario,  tendríamos  que  combatir  cuanto
impide  o  destruye  la  comunión,  la  opresión,
la  injusticia,  la  insolidaridad,  la  desigualdad,
el        individualismo,        la       into[erancia]        la
jrresponsabilidad,   el   egoi.smo.    ¡Ah!,   cómo
está   nuestra  Cuba necesitada  de  semillas
trinitarias.    ¡Si    hasta   en    la   misma    lglesia
tenemos    que    lamentar    pecados    de    la
rivalidad  y  la  desunión!  Eso  son  los  efectos
y los frutos de  Babel¡  las semillas del diablo.

Construir la Trinidad:
Más familia y menos partidismo.
Más comunidad y menos individualismo.
Más comunión y menos desunión.
Más entendimiento y menos rechazo.
Más diálogo y menos prejuicios.
Más colaboración y menos rivalidad.
Más amistad y menos indiferencia.
Más perdón y menos condena.
Más igualdad y menos diferencias.
Más ternura y menos dureza.
Más misericordia y menos "sacrificio".
Única carrera permitida:  la del amor.
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P. Raf iael Ángel

Reco,ncilíatión y JúbHo
Queridos  amigos:  nos  encontramos  de  nuevo  y  por  primera  vez  en  este
año tan especial.
¿Por qué  especial?  Me  imagino  que tc)dos deben  saberlo  pero es  igual,  se
1o voy a decir: celebramos el cumpleaños dos mil del nacimiento de nuestro
Salvador, Jesús de Nazaret,  el Mesías,  el Señor.

Año   especial   no   sólo   para   los   cristianos   sino   también   para   todos   los
hombres  de  buena  voluntad  que  habitan  este  ancho  mundo.  Y  es  por eso
que el Papa lo ha declarado Año Santo Jubilar.
Año  de  júbilo  y  de  alegría   pero  también  de  conversión  y  reconciliación,

pues  sin  conversión,  es  decir,  sin  esfuerzo  serio  por ser mejores  en  todos
los  sentidos,  y  sin  reconciliación  que  es  esa  capacidad  de  perdonar y  de
pedir perdón,  no puede haber ni  júbilo ni alegría.
La  mayor  parte  del  dolor  que  sufre  la  humanidad  tiene  su  fundamento,
precisamente,  en  la  negativa a  reconocer nuestros pecaclos y arrepentimos
de ellos,  y a  la dureza de nuestro corazón,  para pedir y   otorgar   perdón,  lo
que no impide darnos la oportunidad de empezar de nuevo y trabajar juntos
en  la  construcción  de  un  mundo  mejor.  Un  mundo  que  no  podrá  ser mejor
si todos no ponemos el granito de arena de nuestro esfuerzo personal.
Nos   hemos   preparado   durante  tres   años  para  esta  celebración.   En   el
primer  año  profundizamos  en  nuestra  relación  con  el  Espíritu  Santo.  En  el
segundo  con  el  Hijo y  en  el  tercero  con  el  Padre.  Las  tres  personas  de  la
Santísima Trinidad que son  UW SO[O D/OS VERDADERO.
Y es  precisamente  la  Santísima Trinidad  quien  preside este Año  Santo y nos
invjta  a  meditar sobre  la  unidad  y el  amor que  ella  representa.  La  unidad  que
no  teme  a  la  diversidad,  el  amor  que  se  realiza  en  una  relación  y  en  una
convivencia profunda.y enriq uecedora.
La  Santísima  Trinidad  preside  la  vida  del  cristiano.  Está  presente  cada  vez
que  hacemos  la  señal  de  la  Cruz  o  cuando  al  orar  presentamos  nuestra
súplica   al   Padre,    por   el   Hijo   en   el   Espíritu   Santo.   También   cuando   el
sacerdote  nos  bendice  al  final  de  la  Misa  o  de  cualquier celebración  que  él
presida  invocando  sobre  nosotros  la  protección  dívina,  y al  darnos  el  obispo
la triple bendición,  una por cada persona de la Trinidad  Santa.
Son  gestos  tan  habituales  que  a  veces  no  caemos  en  la  cuenta  de  a  quien
hacen  presente.  Es  como  cuando  vivimos  frente a  un  hermoso  paisaje y,  de
tanto  mirarlo, ya no lo vemos ,y necesitamos de alguien que nos recuerde que
está ahí para que lo admiremos.  Este Año Santo se encargará de eso.
Que  Dios,  Padre,  Hijo y Espíritu  Santo  nos  ayuden  a  aprovechar este año de
Gracia y a obtener los frutos que nos reserva.

E
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Por Mercedes Ferrera Angelo

Comversando con...
En   el   pasado   m?s   de   Diciembre   tuve   el
placer   y   la   responsabilidad   de   participar
junto a  otros  hermanos  de  nuestra  diócesis
en    el    Simposio    "/g/es7.a    en    Amé/r.ca"
celebrado  en  La  Habana.  Comoquiera  que
en      esta      misma     publicación      se      irán
presentando   algunos   de   los   trabajos   al!Í
discutidos,       queríamos       compartir       con
ustedes  una  conversación,  de  esas  que  se
tienen  entre sesión  y sesión,  con  uno de  los
conferencistas   que   nos   visitó   entonces   y
que  para  aquellos  que  gustan  de  leer  creo
que nos les resultará desconocido.
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en  gran  parte  dar  retiros.   escribir,

dar cursos,  en  Chile y fuera de  Chile.  Ahora
estoy en  Cuba pero cuando estoy en  Chile,
los    fines    de    semana    trabajo    en    una
parroquia,   para  no  perder  el  "sabor  de  la
tierra " como dicen.

IMAl   llegar   a   La   Habana,   sólo   15
minutos  antes  de  la  partida  hacia
la   Misa   que   tendría   lugar   en   la

Catedral,   para  dejar  Ínaugurado  el  evento,
Io    primero    que    llamó    nuestra    atención,
además     del     ya     conocido     cambio     de
temperatura,      que     tanto      sentimos      los
orientales  cuando  llegamos  a  la  capital,  fue
el encontrarnos con amigos que no veíamos
hace  algún  tiempo,  pero también  (más  bien
sobre  tc)do)  con  muchas  personas  que  no
conocíamos.      Convocados      unos      como
conferencistas,   otros   como   invitados   y   la
mayoría      como      delegados      al      evento,
teníamos  ante  nosotros  una  gran  variedad
de   personas   que   por   varios   caminos   y
quizás        con        diversas        motivaciones,
coincidían en aquel entorno habanero.

PS#:o,rn#aéroen:f:yg:fd7enpa„,eáripeogr£,„:
``..:`:.

quien   conocía  de  antes,   me  invjtó  y  aqijí
estoy.   Había   estado   en   Cuba   en   el   año
1990  dando  varios  retiros  a  sacerdotes  en
distintas partes del país,  iJno de ellos fue en
tu  tierra,   Santiago  de  Cuba,   en   EI  Cobre.
Cuando  me  invitaron  a  esto  me  sorprendí
un   poco,   pero   me   alegré   mLicho   porque
desde     el     año     1963     he     tenido     una
preocupación  especial  por  Cuba,  y  créeme
que   hubiera   venido   otras  veces,   pero   no
resultó por cuestiones de visado y trámites.

IMDurante   esos   tres   días   tuvimos
oportunjdad    de   conversar   sobre
muchas  cosas,   y  a   pesar  de   lo

apretado  del  horario,  siempre  entr.e  café  y
café,   hubo   tiempo   para   pensar   y   por   lo
menos  intentar compartir sobre  aquello  que
vivíamos„.  sobre  todo  pensando  en  cómo
multiplicar      tanto      esfuerzo      a      nuestro
regreso. . .

PSEsab%ruyded'fgR3Joepnriour,#ar£ov.enytoocarsgó
que  ésta  ha  sido  una  gran  reunión.

Y no lo digo para alagarlos,  no.  HiJbiera sido
una gran  reunión,  por la riqueza del material
presentado  y  como  síntesis  de  los  grandes
problemas   actuales   ya   fuera   en   Buenos
Aires,     París,    Madrid    o    en    Roma.    Por
sLipuesto hay que aterrizarlos en Cuba, pero
aquí   están   un   poco   las   grandes   líneas
comunes   de   desafío   de   toda   la   lglesia,
también  de  la  cubana,  al  entrar  al  próximo
milenio.  No  me  atrevo  a  definir  qué  cosas
son  prioritarias para  aquí.  Ustedes se darán
cuenta  mejor  que  yo.  Hay  cosas  aquí  que
en  estos  momentos  no  son  tan  urgentes.
Pero  que  pueden  serlo;  y    hay  temas  que
son  permarientes  para  todo  cristiano  como
los   que   vimos   en   los   primeros   días:   el
encuentro   con   Cristo,   Ia   conversión,   las
dimensiones     de     esa     conversión     que
también es fraterna, social, cultural...
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Así  "en  caliente"  es  difícil,  pero  creo  que  si
alguien  se  toma  el  trabajci  de  encontrar las
grandes   repeticiones   que   han   aparecido,
por  decirlo  de  algún  modo,  en  1o  dicho  por
los  ponentes,  se  pueden  encontrar  cierias
líneas matrices para todos.
También sucede que esto de las prioridades
es  algo  muy  personal.   Para  ti  puede  que
haya  algo qLie  te    ha  llegado  mucho,  a  otro
u otros, les impresionó más otra cosa...
Creo que la  riqueza global es inmensa,  aquí
se  han   dado  charlas,   debates,   pero  todo
esto   hay  que   llevárselo   a   las  diócesis   y
profundizarlo,  extenderlo  a  los  demás,  a  las
comunidades,  que  cada  cual  a  su  nivel  se
haga un repetidor, eso es muy importante.

|MA:dhi:báaerjadedecumb:nyc,g:asr-:á3'::iaé
sea  así,  de  paso,  Ia  visita  de Juan

Pablo  11  a  nuestra  isla.  Ver  la  emoción  y  el
interés   de   aquellos   que   compartieron   "de
lejos",   por  no  estar  aquí,  esos  inoMdables
días de enero de  1998 es algo que se repite
muchas  veces.   Sentir  como   el¡os  también
reflexionan,      piensan      en      voz      alta      y
comparten     esperanzas     y     sueños     con
nosotros,     es     algo    que     nos    alienta    y
fortalece.    EI    P.    Galileaj    no   podía   ser   la
excepción.

PS Con   esta   reLinión,   Cuba   se   está
abriendo  al   mundo   y  el   mundo   a
Cuba.  Se  puede decir que la  lglesia

de  Cuba  puede  comenzar a  hacer estci,  ya
lo está  haciendo:  abrirse  al  mundo.  Este es
un      paso      muy      imporiante.            Hemos
escLichado  muchas  cosas  aquí  qLie  no  son
sólo  un  problema  para  Cuba  sino  de  otras
par[es  y esto  es  como  un  fermento  para  el
país.  Creo que la  lglesia es la que está en la
mejor posición para hacer esto.
... ¿Decir algo más?...

No,   porque   tu   revista   no   va   a   publicar]o
todo.  Hay que dejar algo y además,  ustedes
publ.icarán otras cosas  ¿no?
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Resumen de l,a Conferencia preseníada por el P. Segundo Gal:ilea en el Simposio
Exhortacíón Apostólica Ecclesía in Améríca, Implicacíones ALntropológícas,

Económicas y Sociales para Cuba.

EI Encuentro con Jesucristo,
Fundamento de la Promoción del Hombre

La   promoción   del   hombre,   el   desarrollo   y

progreso  de   los   pueblos,   el   crecimiento  y
liberación      de     las      personas,      es     una
aspiración  humana  fundamental,  que  se  ha
acentuado   en   los   dos   últimos   siglos.   En
estos    siglos,    hasta    el    día    de    hoy,    las
ideologías  políticas  y  sociales,  de  la  cultura

y  la  filosofía,   han  tenido  como  horizonte  la
liberación      y      promoción       del       hombre,
ofreciendo      propuestas      diversas.       Esta
diversidad  depende  de  la  idea  que  tengan
estas  ideologías  del   humanismo,   es  decir,
qué  es     el   hombre  y  en  qué  consiste  su
verdadera promoción.

Hay   por   lo   tanto   diferentes   humanismos,
diferentes  propuestas  de  la   promoción  del
hombre.

La conversión  no se comienza "yencí/.endo",
adquiriendo  valores  y  cambiando  estilo  de
vida,        sin       haber       antes       encontrado
íntimamente a Cristo y convertido a él.  Pues
es el encuentro de la Perla de gran valor lo
que  relativiza       las  demás  perlas  de  valor
inferior,   y   permite   venderlas   con   libertad.
Nadie se deshace   de una cosa, de un valor
o  cambia su  proyecto de vida,  a  no  ser que
haya  encc)ntrado   iina  cosa,   un  valor  o  un
proyecto  de  vida  mejor  que  lo  anterior.  Por
eso,   toda   evangelización   ha   de  comenzar
llevando   a   un   encuentro   auténtico   con   la
persona de Cristo,  cuya vivencia hace luego
comprensibles y realizables sus exigencias.

En   segundo   lugar  experimentamos  que  la
conversión  a Jesús   nos  ha  hecho  ser más;
nos  ha  promovidct  en    el  fondo  de  nuestro
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porque  suponen  un  cambio   de   corazón,  y
sólo  Dios  puede cambiar los corazones (Ez.
36,25-27).     AsÍ     el     encuentro-conversión
genera en  nosotros más fe,  más esperanza,
y  sobregtodo  más  amor  de  caridad,  que  se
expresa  necesariamente  en  mayor  espíritu
de     justicia,     de     acogida     y     solidaridad
universal,       y      especialmente      eh      más
misericordia,   todos   ellos   valores   que  vivió
Jesús  durante  su  paso  por  la  tierra  y  que
nos  quiere transmitir al  encontrarnos  con  él.
Porque  Dios es amor,  y el  amor procede de
Dios    (7Jn.    4,7-8),    que    se    encarnó    en
Jesucristo,   de   cuya   plenitud   todos   hemos
participado  y  hemos   recibido  gracia  sobre
grac.\a (Jn.  1,16)

En    tercer    lugar   experimentamos    que    la
conversión  a  Jesucristo  es  un  proceso,  un
camino     progresivo     de     su     imitación     y
seguimiento  hasta  encontrarlo  cara  a  cara
en   la   vida   eterna   (7Cor.    73,72).   En   este
proceso,  el  encuentro  con  Jesús  comienza
por    comunicarnos     su     luz     que     ilumina
nuestras    cegueras    que    impiden    nuestra
conversión.   La   ceguera   del   corazón   y  de
espiritu     consiste,     como     la     palabra     lo
sugiere,    en    no   ver   nuestros       pecados,
nuestros    defectos,    la    desorientación    de
nuestra  conciencia  moral  que  no  discierne,
en  muchos  campos  de  la  vida,  el  bien  del
mal„.   En   una  palabra,   la  ceguera   no  nos
deja  ver  en  qué  tenemos  que  convertirnos.
Todos   tenemos   cegueras,   algunos   leves,
otros  graves,  y  el  pensar  que  no  tenemos
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feFmento  y  sal  dTe  la  tierra  y  luz  del  mundo

(Mf.   5,    73-74),   que   en   términos   actuales
significa  contribuir  a  la  humanización  de  la
sociedad,   para   que   en   ella  todos   puedan
crecer y ser más  según  los  dones  que  Dios
ha   dado   a   cada   uno,   y   tener   acceso   y
participación  en  las riquezas que la creacíón
ofrece al mundo.

Conversión y Misericordia

ceguera;       nos       hace       incapaces       de
conversión,   en   la   medida  que   nos   instala
complacientemente  en   una   Ídeología  o  un
estilo   de  vida.      Por  esto     Cristo,   que   ha
venido  al  mundc}  para  que  nos  convirtamos
a la verdad y el amor, es presentado  por los
Evangelios   como   la   Luz   del   mundo,   que
cuando     la    encontramos    e§     capaz    de
iluminar   nuestras   cegueras   y   abrimos   el
proceso  de  conversión  (Jn.   7,5-9,.  8, 72).  La
vida     nos     ha     enseñado     que     en     las
sociedades   suele   haber  más   gente  ciega
que gente deliberadamente mala.

Conversión Social
La       conversión        a       Jesucristo       tiene
necesariahente    también     una    dimensión
social.  Pues  la  promoción  y  la  humanización
de  las  per§onas  como  consecuencia  de  la
conversión.          genera         prog resivamente
sociedades más justas,  más humanas,  más
fraternas.  Las  personas,  en  la  medida  que
encuentran  a  Jesús  como  .ideal  de  vida  y
crecen   en   la   participación   de   su   amor  y
misericordia,    son    capaces    de    crear    un
nuevo  tipo  de   relación   en   la   sociedad,   la
familia,  el  ámbito  del  trabajo,  de  la  cultura,
de  la  economía  y  la  política.  Un  nuevo
tipo de  relación  que  ha dejado atrás el
egoísmo     y     el     interés     propio,     la
enemistad  y  la  indiferencia,   para  que
prime    la    fraternidad,     la    so[idaridad
desinteresada,   la  justicia,   la  verdacl  y
la  misericordia.
Jesucristo,  su  cristianismo  y  su  iglesia
no    ofrecen    ni    una    ideología    ni    un
programa       de       promoción       social.
Ofrecen   en   cambio,   un   ideal  del   uso
de  la  riqueza  y  del  poder,  basado  en
una    fraternidad     universal    y    en    el
servicio      de      ]os      más      pobres     y
sufrientes.
Los  cristianos  están  llamados  a  hacer
la     síntesis           entre     la     dimensión
personal   y   la   dimensión   social   de   la
conversión    a    Cristo,    que    los    hace

Tanto en  la espiritualidad cristiana,  como en
su   humanismo,   la   conversión   no   es      un
valor   en    sÍ    misma,    sino    una    condición
necesaria   para  liberarnos  de  las  ataduras
que  impiden  vivir el  amor   que  es  lci  que  en
último término  nos  hace  ser  más,  hasta ser
como  Dios.  Pues  la vida  íntima de  dios  es  el
amor,   que  la  derramarse  en  el  mundo  se
reviste      de      misericordia.      Así      también
nosotros,     en     medio     de     un          mundo
imperfecto  y  sembrado   con  toda  forma  de
miseria,     vivimos     la     solidaridad     fraterna
revistiéndola   de   misericordia.   El   amor   de
misericordia   es   lo   que   mejor   nos   revela
cómo  es  Dios,  y  es  por  eso  el  testimonio
cristiano     por  excelencia,   y  lo  que  verifica
nuestro proceso de conversión.

íú
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humana.  Lo cual genera esperanza;  Dios es
la   única  fuente  confiabte  de  la  esperanza
cristiana.

El dónde y el cómo del encuentro con

¿Qué  es  entonces  miserjcordia?  Como  lo
sugiere  la  palabra,  es  llevar  en  el  corazón
las   miserias   de   los   demás;   es   asumir  la
miseria  del  otro,  haciendo  lo  que  podemos
para  liberarlo o alMarlo  de ella.  ¿Y qué es la
miserja  humana?.  Es  una  condición  estable
de  personas,  familias,  grupos,  razas,  áreas
geográficas,  etc.,  condición  impuesta por las
círcunstancias  o  por  los  hombres,   que  les
impiden  crecer  y  promoverse  en  aspectos
importantes de sus vidas;  fuerzas contrarias
a  la  promoción  y  humanización  del  hombre,
y       por      lo      tanto       contrarias       a      su
evangelización.
Por  la  encarnación,  Jesucristo  fue  arrojado
en  el  corazón  de  la  miseria  humana,   para
revelarnos  hasta  donde  llega  la  misericordia
y  la  cercanía  de  Dios  con  nosotros,  y  para
enseñamos   el   camino   de   la   misericordia
fraterna   de   unos   con   los   otros.   Con   su
ejemplo    nos    enseñó    a    asumir,     según
nuestra     vocación     y      posibilidades,      las
miserias  del   prójimo  que  Dios  pone  en   el
camino  de  nuestra  vida  (ese  es  e/  senf/.do
de  la  parábola  del  buen  samaritano,  donde
el   camino   de   Jerusalén    a   Jericó   es   el
símbolo  del  camino  de  nuestra  vida), y  r\os
enseña  a  perdonar  las  ofensas  como  una
práctica  privilegiada  de  la  misericordia  pues
en  ella  imitamos  la  misericordia  de  un  Dios
que    perdona    liberándonos    de    la    mayor
miseria  humana,  que  es  el  desamor  (Lc.  6,
36-38).
Este  fin  de  siglo  encuentra  al   mundo  con
formas     de     injusticia,     de     violencia,     de
indignidades  humanas  y  de  toda  forma  de
miseria,     cuya     superación     no     está     en
nuestras   manos   y   a   menudo   no   tienen
solución       a       corto       plazo.       En       estas
circunstancias   lo  que  se   nos   pide  es  que
junto    con    el    persistir    en    la    solidaridad
unjversal  entreguemos,  a  esos  hermanos  y
hermanas    toda    la    misericordia    de    que
seamos  capaces  como  lo  hizo  Jesús  en  su
tiempo,  Y tal  como  Él,  al  poner misericordia,
revelamos     algo     de   la   cercani'a   de   Dios

.1.4

El  encuentro  con  Jesucristo,  es  sin  duda  la
primera   experiencia   capital   en   la   vida   de
muchísimas    personas,    no    es    un    hecho
aislado,  como tampoco  lo es   la   conversión
que  suscita.  Este  encuentro  debe  cultivarse
y profundizarse como se cultiva y profundiza
una  amistad  que  no  se  desea  perder,  que
se   desea   crezca   permanentemente.   Si   la
conversión  es  un  proceso,  lo  es  jgualmente
el  encuentro  con  Jesucristo.  La  pregunta es
entonces,     ¿dónde     encontramos ~  hoy     a
Jesucrjsto  vÍvo,   del   mismo   modo  como  lo
encontraron  sus  discípulos,  comc]  lo  narran
los  Evangelios?.  ¿Cómo encontramos  hoy a
Jesús    a   qLiien    no   podemos   captar   con
nuestros   sentidos   de   la   forma   como   lo
captaban esos discípulos?.
La    respuesta    la    dio    el     mismo    Jesús
resucitado  cuando  amonestó  a  Tomás  que
no   quería   creer   sino   tocaba    las    llagas:
'.Ahora    crees    porque    me    has    visto.

Felices los que creen sin haber vistd'. El
encuentro con Jesús se experimenta no por
mediación   de   los   sentidos   o   de   la   pura
razón,  sjno por medjación de la fe.
La  condición   del  encuentro  es  la  fe,   y  es
también    la    fe    la    que    nos    conduce    a
encontrar  a  Jesús  donde  nos  lo  señala,  la
lglesia.    Primero    hemos    de    encontrar    a
Cristo  en  el  fondo  de  nuestra  alma.   Pues
por  su   Espíritu,   que  es  el   Espíritu   Santo,
Jesús  nos  habla  al  corazón;  ahí se revela  a
menudo  por  primera  vez,  ahí  nos  inquieta,
nos    atrae,     nos    hace    experjmentar    su
amistad  y  miserícordia  en  la  medida  que  lo
aceptamos.
La    prolongación    de    esa    experiencia    de
Cristo  en  nosotros  por su  Espíritu  es  lo  que
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se  conoce  como  oración.  La  oracíón  como
experiencia   de   amistad,   es   el   encuentro
más   ordinario   y   asequible   con   el   Señor,
cualquier  creyente  puede  cirar  en  cualquier
momento,  en  cualquier  lugar,   en  cualquier
circunstancia.   La  oración     nos   recuerda  y
nos   hace   experimentar   cada   día   que   el
hombre está programado para experimentar
y  ccintemplar    a  Dios,  que  su  vocación  es
trascendente,  y  que  la  ausencia  de  oración
en  la  vida  de  una  persona  va  a  impedir  su
plena    promoción   y   humanización.    Jesús,
nuestro   modelo   humano   oró;   su   oración
contemplativa  del  Padre y  redentora  de  los
hombres,  queda para siempre como modelo
y    garantía    de    nuestra    propia    oración:
contemplativa    de    Dios    y    redentora    de
nuestros hermanos y hermanas.
La  Palabra  de  Dios,  y  muy  pariicularmente
los    evangelios,    es    Ígualmente    un    lugar
característico    de    nuestro    encuentro    con
Jesucristo.    La   Palabra   de   Dios,    leída   o
escuchada y hecha en  nosotros  oración,  es
como  una  gota  de  agua  que  va  penetrando
en    nuestra    alma   y    convirtiendo    nuestra
mente   y   nuestro   corazón   y   que          nos
prepara    para la otra manera prMlegiada de
encontrar a Jesús: en los sacramentos de la
lglesia,   en   ellos   Cristo   actúa   en   nosotros
como    actuaba    en    su    vida    terrena,    al
comunicar   su   gracia   a   los   pescadores   y
oprimidos que se acercaban a Él con fe.
El  encuentro  "persona/'  con  Jesús  en  los
sacramentos,  y en  el cóntacto orante ccin su
palabra,   nos   prepara   para   encontrarlo  en
nuestros          hermanos         y         hermanas,
especialmente     en     los     más     pobres     y
sufrientes.  Hay  una  misteriosa  presencia  de
Dios      en   todo   ser   humano;   encontrar   a
Jesús en  la  práctica  religiosa es  Ínseparable
de   servirlo   en   el   hermano   necesitado.   La
suerte   de   los   pobres   y   marginados,   los
enfermos,   los   discriminados,   los   presos  y
las   víctimas,   afecta   a   Dios   mismo:   "focío
atropello  a  !a  dignidad   del   hombre  es
atropello   al   mismo   Dios   de   quien   es

imageri`       (Mensaje       a       los       pueblos,
Conferencia de Puebla,1979).

Encuentro y Misión

Cristo  busca a todos lcis seres humanos.  En
el    camino    de    sus    vidas    se    hace    el
encontradizo con ellos muchas veces, como
con  la samaritana  en  el  pozo.  Todo  hombre
o  mujer  tuvo,  o  tendrá,  su  propic)  pozo  de
Jacob,   donde   Jesús   ofrece   el   don   de   la
verdad    que    nos    hace    libres    y    de    la
conversión   que   nos   humaniza   sin   límites,
hasta   hacernos   semejantes   a   Él,   que   ha
s.ido llamado "el hombre para los demá§' .
Debemos  nosotros,  ser  hombres  y  mujeres
para   los   demás   por   nuestra   misericordia
solidaria,  cuya expresión  más   elevada es la
evange¡ización;    pues    por    medio    de    ella
compartimos  con  los  demás  nuestra  mayor
riqueza,     nuestro     propio     encuentro     con
Jesucristo  en  su  lglesia  y  todos  los  bienes
que   esto   nos   trajo.    Este   es   un   hecho
recurrente   en   los   Evangelios:   el   auténtico
encuentro   con   Jesús   lo   convertía   en   un
evangelizador,           en           un           misionero.
Recordemos  a  la  mujer  samaritana  (Jn.  4,
29-30,   39-42);   a   los  djscípulos   de   Emaús
(Lc.  24,32-35);  para  no  hablar de  San  Pablo
que  a  partir de  su  dramático  encuentro  con
Cristo    en    el    camino    de    Damasco,    se
convjrijó    no   sólo   a   Jesús   sino   que   se
transformó  en  misionero  universal.     ¿Y  no
ha     sido     esa     también     nuestra     propia
experiencia    en    el    proceso    de    nuestro
encuentro con Cristo?...
En   este   proceso   tendremos   siempre   una
inspiración   y  una  ayuda   invaluable:   María,
madre  de  Jesús  y  Madre  nuestra,  la  virgen
de  la  Caridad.  Ella  es  modelo  del  encuentro
con  Jesús por la fe, y el amor,  el modelo del
discipulado   por   el   seguimiento`    Educó   a
Jesús   como   madre   y   nos   educa   hoy   a
nosotros en  el aprendizaje  de la conversión,
de  la  solidaridad  y  la  míserjcordia,  de  la  fe,
la oración y la esperanza.

:i::`     ;
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por Ra;f iael de Nacimíeitio Colarte

MARZO- ABRIL. Etapa republicana

1    Marzo   de    1899.   Llega   a   Santiago   de
Cuba    el    arzobispo    de    Nueva    Orleans    y
Delegado  apostólico  de  Cuba  y  Puerto  Rico
Mons.   Placido   Chapelle.   Es   recibido   por  las
autoridades    religiosas,    civiles   y   militares   y
fieles en general   .
25   marzo   1902.  Al  celebrarse  la  Semana
Santa   el   alcalde   municipal   emite   un   oficjo
para  hacer guardar el  orden  en  los templos  y
el respeto a las creencjas relígiosas.
29    marzo    1909.    Se    constituye    en    La
Habana la Orden de los Caballeros de Colón.
7    marzo    1910.    Es   bendecido   el   nuevo
templo   parroquial   Santiago   del   Prado  en   el
Cobre  y    se  realiza  el  traslado  de  la  imagen
de  la  virgen  de  la  Caridad   por  el  sacerdote
Enrique     Fusté,     párroco     del     santuario     y
capellán  de  la virgen,  hasta  que se  construya
el nuevo santuario.
31   marzo  de   1912.  Se  crea  en  la  Basílica
Catedral la Archicofradía de San José.
3  de  marzo  de  1914.  Llega en el vapor Julia
al  puerto  de  Santiago  de  Cuba  el  Delegado
Apostólico  de  Cuba  y  Puerto  Rico,  arzobispo
de  Santo  Domingo,   Monseñor  Adolfo  Nouel,
acompañado      por     el      secretario      de      la
Delegación apostólica Mons.  Ernesto  Fillipe.

16   marzo   1916.   Se  crea  en   Santiago  de
Cuba,   en   la   lglesia   de   San   Francisco   "la
asociación    antoniana".     Precursora    de    las
canastillas  que se entregan  en  la ciudad  a  los
niños que nacen el 25 de diciembre.
10  marzo   192t.  Llega  a  Santiago  de  Cuba
el   delegado   apostólico   de   Cuba   y   Puerto
Rico,   Monseñor Tito Trochi.
10    marzo    1922.    Se    lleva    a    efecto    la
reapeftura   de   la   Catedral,    después   de   la
reconstrucción,  por Mons.  Ambrosio Guerra.
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2   de   al}ril    1899.   Se   retira   a   España   el
arzobispo  dimitente  Fray  Francisco  Saenz  de
Urturi y Crespo.  Gobernó la diócesis   los años
1894 al  98.

15   abril   1899.   Se  funda  el  semanario  "EI
Católico"  en  esta  ciudad  por  los  sacerdotes
Desiderio     Mesnier,      Francisco     de     Paula
Barnada y Tirso Sánchez Cisneros.
27   abril   1899.   Se   anuncia   en   la   prensa
santiaguera,     que    el     Papa     León    Xm     a
propuesta     del     Delegado     Apostólico,     ha
nombrado   al   sacerdote   Francisco  `de   Paula
Barnada  y Aguilar,  arzobispo  de  Santiago  de
Cuba,  primer arzobispo   santjaguero.
17  abriE   1904.   Es  ordenado  sacerdote  en
Venezuela  el  diácono  oriundo  de  Camagüey:
Manuel   Arteaga   y   Betancourt,      quien   sería
más tarde el primer cardenal cubano.
20   abi`ÍI    1913.   Fallece   en   esta   ciudad   el
sacerdote    natural    de    EI    Cobre:    Desiderio
Mesnier   y  Cisneros,  canónigc]  de  la  catedra!,
en  su  domicilio  de  la  calle  Sta.  Lucía  alta  n°.
21.     El     duelo     fue     despedic!o     por    Mons.
Barnada,  asistiendo los veteranos y pueblo en
general.   Se  le  rindieron   honores  de  general
muerto   en   campaña   por   ser   veterano   del
Ejército Libertador de Cuba
17  abril   1916.   Es  designado  arzobispo  de
Santiago       de       Cuba       su       Administrador
Apostólico,  Mons.  Féljx Ambrosio  Guerra,  por
el papa Benedicto XV.
15  abril   1918.  El  ayuntamiento  de  la  ciudad
en  la  sesión  de  este  día  aprueba  la  moción
presentada  por el  Sr.  Manduley  de  cambiarle
el  nombre  a  la  calle  Santa  Rosa  por  el  del
sacerdote    y    veterano    de    la    guerra    de
lndependencia,        P.        Desiderjo        Mesníer
Cisneros.



Cró,nica de una Asamblea

Los días 24,  25 y 26 de  Febrero se desarrolló
la  Vll  Asamblea  Diocesana  de  la  Pastoral
Juvenil,  en  la  Casa  de  Retiro y Convivencias
de    EI     Cobre,     con     la    presencia    de    81
sacerdotes,  religiosos y religiosas, asesores y
animadores de la pastc>ral juvenil.

La primera sesión la comenzamos el Viernes
en     la     noche,     en     ella     pudimos     tomar
conciencia   de   los   logros   desde   la   Última
asamblea    entre  los  cuales  destacamos:  el
número    creciente   de    adolescentes   en    la
lglesia  y  el  desarrollo  de  la  PJ  emúña  vicaria
inter-municipal.      Y   de   las   dificultades::   la
falta    de    constancia   entre  ..los   juveniles   y
jóvenes  perseverantes  y  de  compromiso  en
general.     Esta   presentación  fue  enriquecida
por una conversación crítica sobre 1o que más
nos  impresiona  de  estos  logros¡  lo  que  más
nos preocupa y lo que más nos anima.

En   la   segunda   sesión,   recorclamos   la   VI
Asamblea,     la     meta     y     las     priorídades
establecidas en ella y  nos interrogamos sobre
cómc>  éstas  orientaron  todos   los  programas
de  la  pastoral juvenil  en  1999.      Este  trabajo
se  completó  al  hacer  converger  el  análisis
del   joven   hecho   hace   10   años,   con   el
examen   del   perfil  del  adolescente  y     el
joven  de  hoy,  iluminando  esta  realidad  con
una     presentacjón     Sobre     el     crecimiento
humano y el crecimiento en  la fe,  enfatizando
en   el   desarrollo   gradual   de   la   identidad   y
compromiso  en  las  distintas  etapas,  llegando
hasta    puntos    importantes    de    la    Doctrina
Social de la lglesia.

Con    esta    luz,    determinamos    el    desafío
central  qLie  enfrentamos  hoy:  Ante  la  falta
de    compromiso    y    respon§abilidad    de    los
jóvenes,           queremos           promover          el
descubrimiento     profundo     de     Cristo     para
asumir   un   compromiso   sólido,   coherente   y

ftsye4ta,emppqff€Áa

encarnado.   Y escogimos  la siguiente meta:
Lograr  que  los  jóvenes  vivan    de  una  forma
coherente  y  comprometida    en  la  lglesia  y  la
sociedad  a partir de  una opción  por Cristo.  La
idea   fuerza   que   queremos   anime   nuestro
quehacer  es:  SEAN  SAL  DE  LA  TIERRA  Y
LUZ  DEL  MUNDO  PARA  QUE  VEAN  SUS
BUENAS    OBFUS    Y    GLOR]F]QUEN    AL
PADFtE.

En  la   tercera sesión  de trabajo decidimos
nuestras          prioridades          vicariales          y
diocesanas,  que serán a nivel diocesano:
•       La    misión,    queriendo    promover    un

mayor compromiso entre  los jóvenes  por
medio de misioneros sin fronteras.

•     La      promoción      social,      buscando
aumentar el compromiso de  los jóvenes
con el bien común de todos en la patria.

•     La  formación   que  todos   necesitamos
para   conocer   mas   profundamente    a
Cristo y comprometernos   en  la lglesia y
en la sociedad.

En  la cuarta sesión de trabajo,  analizamos
e   hicimos   nuevas   propuestas   para   las
diferentes    pastorales;    las   convivencias    y
campamentos de verano; sobre el día joven,
la pascua joven   y la proyección  misionera y
sobre  dos  programas:  el  deporte  es  vida  y
las bibliotecas juveniles.
La  quinta  y  u[tima  sesión  la  dedicamos  a
tomar   decisiones    sobre    los    programas
diocesanos        y    a    elegir:        el    animador
diocesano    y    los  animadores  vicariales  de
la PJ y de la pastoral de adolescentes.
Terminamos   a   los   pies   de   María   de   la
Caridad,      Madre      del      Amc]r,      con      una
Eucaristía            presidida      por      el      obispo.
Agradecemos    a    todos        los        que    nos
acompañan  y  ayudan  en  el  empeño  de ser,
para la sociedad e lglesia cubana,  Ia sal y el
fermento necesario.

ü.,`}t
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El   nuevo   embajador  cubano   en   el  Vaticano,   Don   lsidro   Gómez  Santos,   presentó  sus   cartas
credenciales  al  Pontífice  el  pasado jueves  2  de  diciembre.  En  su  discurso  de aceptación  el  Papa,
entre otras cosas dijo:

"En  sus  palabras  se  ha  referido  usted  a  la  atención  que,  de  manera  sistemática,  está

presentando  su  Gobiemo  en  el  campo  de  la  salud  y  de  la  educación...  Asimismo,  perp
también  de  relieve  el  espíritu  hosigitalario  del  pueblo  cubano  y  su  constante  anhelo  de
libertad,  aspectos  estos  que  conforman  la  identidad  de  una  nación  y  que  es  necesario
promover decididamente.u

... Para una sooiedad como la cubana, que se distingue por haber alcanzado iin considerable
nivel  de  instrucción,  es  importante  un  clima  de  distensión  y  confianza,  en  el  cual  sean
salvaguardados los derechos fundamentales de la persona humana, sea creyente o no, y se
den unas condiciones donde los hombres puedan actuar "según su propio criterio y hagan
uso de una libertad responsable¡ no movidos por la coacción, sino guiados por la conciencia
del  deber"  (Vat.  11  Declaración  Dignitatis  Humanae).  Este  clima  es también  fundamental  para
poder conquistar la propia credibilidad ante la escena internacional' . . .

...  Por otra parte,  somos conscientes de vivir en  una época de continuos intercambios mundiales en
los  que  ninguna  nación  puede vivir sola.  Y  Cuba  no  debe verse  privada  de  los  vínculos  con  otros
pueblos,  pues  son  indispensables  para  un  sano  desarrolio  económico,  social  y  cul{ural.   En  este
sentido,  es  de  esperar  que  Cuba  encuentre  en  la  comunidad  int?rnacional  el  apoyo  y  la  ayuda
financiera  para  afrontar de  manera  adecuada  las  necesidades  de  la  hora  presente.  Este cam/.no
será más fácil si, a su vez, Cuba va promoviendo nuevos espacios de libertad y parÉicipación
para sus habitames, llamados todos a colaborar en la construcción de !a soc'iedad.

...  Y  la  lglesia  en  Cuba,   aunque  pobre  en  medios  y  escasa  en  personal ...,   desea  ofrecer su
aportaci-ón específica para un robustecimiento social y moral cada vez mayor. E+la q+.iere ser`
ante todo, mensajera de aTor, de justicia, de reconciliación y de paz, ofreciendo a todos el mensaje
de Jesús,  la buena nueva, en un ambiente de genuina libertad religiosa...

...  Este acto de  hoy me  invita a recordar las  palabras que con todas  mis fuerzas,  proclamé al  inicio
de m.i por\tiií.ic;ado.. "iNo temáis!  iAbrid,  más todavía, abrid de par en  par las puerias a  Cristo!
¡No tengáis miedo Cristo conoce [o que hay dentro de[  hombre!  isólo él 1? .copoc_e!  Y hoy,
siento   el   deber  de   añadir:   iQue   nadie,   ninguna   institución,   ninguna   ideología,   ponga
obstáculos para que todo hombre pueda abrirse a Cristo!" Este es m.i mavor desec] para toclos
los ciudadanos de la querida Cuba.

t...9:



Pensamiemto, Social fi#em en "arcáa
Por Maríít C;. Campistrou#

Misíón Laical
"Sean tos [aicos en e[ munito

[o que el alina es al ¢uei.i}o humatta."
Vaticano ll   a;G, 38}

Desde  aquel  entonces  han  pasado  muchos
años,   pero   aún   recuerdo   con   agrado   mi
primer    sueño    de    la    adolescencia:     ser
mor}ja,    sentir   que    sembró    en    mí    una
especie     de     espiritualidad     monacal    que
colocaba   su   cielo   en   un  -convento.   Entre
sacrificios,  cilicio  y  misas  transcurrieron  mis
primeros  años  de  bachillerato  hasta  que  un
día  de  feliz  recuerdo  una  amjga  me  llevó  a
la   Acción   Católica.   Fue   alli'   que   descubrí
que  para  entregarse  a  Cristo  no  había  que
encerrarse  entre  paredes  ni  envolverse  en
tocas,     que     el     mundo     en     que     vivía
necesitaba  Su  presencía y ésa era tarea de
ios  laicos.  Y  mi  sueño  entonces  fue  ser  las
manos   abiertas   y   los   pies   cansados   de
Cristo  en  los  ambientes  en  que  me  movía,
hacer  presente  la  lglesia  en  el  corazón  del
mundo  sediento  de  Verdad  para  llevar  a  la
lglesia    los   problemas    del    mundo.    Había
descubierto     mi     vocación     al     apostolado
seglar y  ese  toque  del  Espíritu  marcaría  mi
vida para siempre.

Hoy,  al  concluir  en  EI  Cobre  el  ra//erpana
La/.cos,     vinieron     a     mi     mente     estos
recuerdos      y     sentí      la      necesidad      de
compariirlos,  porque a veces pensamos que
para  ser  buenos  cristianos  hay  que  pasar
mucho    tiempo    en    el    templo    realizando
tareas  intraeclesiales,  cuando en  realidad  la
vocación cristiana es vocación al apostolado
y  "es  en  el  mundo  donde  los  seglares
están llamados a ejercitar su apostoladd`
(AA,  2).  Estamos  llamados,  sÍ,  a construir el
Reino  en   la   Historia,   no  como  una  utopía,
sino como fruto consciente de personas que
se esfuerzan  por amar y hacer el  bien a sus
•i

semejantes,   y   no   a   la   manera  de  seres
extraños  que  no  viven  al  ritmo  de  su  hora,
sino    simplemente,     con     la    sencjllez    de
humanos que se encarnan  en  la  historia  de
su  Patria y  a  través  de  una  conducta  moral
enfocada hacia el bien común.
"Yo    trabaüo    con    niños   -   decía    una

muchacha  con  quien  conversaba  durante  el
Taller - y ellos me llevan todo el tiempo,
cuando estoy en la casa, además de mis
labores  hogareñas tengo siempre tareas
de la escuela por resolver, preparo cada
día las clases y estudio para superarme,
si    participo    en    las    misiones    de    la
parroquia  sería  a  costa  del  tiempo  que
dedico  a  m.is  hijos,  por ahora  no  puedo
cumplir  con  el  deber  de  evangelizar'. Y
mientras   hablaba,   su   rostro   reflejaba   una
verdadera    preocupación,    se    consideraba
una  mala  cris{iana  cuando  en  realidad,  con
el   testimonio   de   su   vida   entregada   a   los
demás   en   el   silencioso   cumplimiento   del
diario  deber,  predicaba  el  Evangelio  con  su
ejemplci,  pues  esa  difícil  coherencia  entre  la
fe  y  la  vida  es  lo  que  caracteriza  al  laico
compi'ometido  en  su  vocación  humana  y
cristíana,  no  el  tiempo  que  pasa  orando  en
el    templo    ni    el    que    dedica    a    tareas
intraeclesiales,  Io  cual,  djcho  sea  de  paso,
también es necesario.

En  el  documento  escrito  por  Juan  Pablo  11
ded.icado   a  la   Vocación   y   Misión   de   los
Laicos  en   la  lglesia  y  en  el   Mundo  (CFL.),
con  el  objetivo  de  siiscitar  y  alimentar  una
más  decidida  toma  de  conciencia  del  don  y
la    responsabilidad    que    todos    los    laicos
tenemos en  la comunión y en la misión de la
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caracterizadas        p or       la        crec iente
aceleración   del   cambio.   Por   esto   es
absolutamente  necesario  guardarse  de
las   generalizaciones   y  simplificaoiones
indebidas.    Sin    embargo,    es    posible
advertir   algunas   Iíneas   de   {endencias
que  sobresalen  en  la  sociedad  actual.
Así    como    en    el    campo    evangélico
sobresalen   la  cizaña  y  el  buen  grano,
también  en  la  historia,  teatro  cotidjano
de  un  ejercicio  a  menudo contradictorio
de  la  libertad  humana,  se  encuentran,
arrimados   el   uno   al   otio   y   a   veces
profundamen{e  entrelazados,  el  mal  y el
bien, Ia injusticia y la justicia, la angustia
y la esperanza"   (CFL, 3).
Por   eso   es   tan   jmporiante   la   formación

lglesia,   el  Papa  dice  claramente:   "Wuewas
situaciones,     tanto     eclesiales,     como
sooiales,      económicas,      políticas      y
culturales, reclaman hoy, con fuerza mu!y
particular,  Ia  acción  de  los fieles  laicos.
Si el  no comprometerse I.a sido siempre
algo  inaceptable,  el  tiempo  presente  lo
hace  aún  más  culpable.  A  nadie  le  es
licito permanecer ocioso .... No hay lugar
para  el  oc.io:  tanto  es  el  {rabajo  que  a
todos espera en  la viña del Señor  (CFL,
3).

En     momentos     de     crisis     profunda,     de
desconcierto,   de   pérdida   de   valores,   de
insegurjdad    e    incertidumbre,    cuando    los
esfuerzos humanos se muestran impotentes
para        realizar        las        transformaciones
profundas  que  ni  la  política,.ni  la  economía,
ni los gobernantes,  ni las leyes o
la   represión   pueden   lograr,    la
esperanza  está  en  Cristo,  único
capaz  de transformar y conver{ir
los  corazones,   pasct   primero  e
ineludible    para    el    cambio    de
estructuras         Sembrar        esa
esperanza    es    tarea    de    los
laicos,   el   suelo   patrio   es   fériil,
pero  se  seca  por falta  del  amor
hecho acción.

El campo de misión de los laicos
es   la  vida   misma,   el  /ugar  c.omún   donde
realiza   su    misjón    co\idiana:    [a   familia,    la
escuela,   el   barrio,   el  centro  de  trabajo,   el
hospital,   ahí  es   donde  Jesús   nos  quiere,
como   a   todos   sus   disci'pulos,   sal   de   la
tieri.a  y  luz  de]  mundo  (Mt.  5,13-14).  "Es
necesario   entonces   mirar  cara   a   cara
este  mundo  nuestro  con  sus  valores  y
problemas,         sus         inquietudes         y
esperanzas,  sus  conquistas  y  derrotas'.
Pero,      ¿dónde     es     que     debemos     los
cristianos de ser "sa/' y "/uz"?
"Es     muy     grande     la     diversidad     de

situaciones y problemas que hoy existen

integral        de         los         laicos,
formación  que  nc)  es  privilegio
de    algunos    sino    derecho   y
deber  de   todos,   el   desarrc>llo
de       la       conciencia       social
cristiana      debe      fomentarse
desde  la  doctrina  social  de  la
lglesia,    pues   todos   estamos
llamados            a            participar
activamente en  la construcción
de   un   mundo   mejor.   Pero   la
experiencia   enseña   que   toda
formacjón debe hacerse desde

la   accjón,   desde   y   para   el   compromjso.
Dejar  la  acción  para  después  que  estemos
plenamente      formados,       es      omitjr      el
compromiso  que  da  validez  a  la  formación.
La   lglesia   no   funciona   por   fecno/ogí'a   de
experios,  su  soporte  es  la  fe.  Jesús,  para
fundar su  lglesia,  no  se  rodeó  de  sabios  ni
de     expertos:     llamó     a     doce     hombres
corrientes y los hizo sus apóstoles.

Cuando  Jesús  llamó  a  Simón,  le  denominó
Pedro - /a  Roca -.  Pero  en  realidad  Pedro
era   cualquier  cosa   menos   una   roca,   era
impulsivo,  mentiroso y cobarde.  Después de

E



tres  años  con  Jesús,  Pedro  se  66ñTvirtió  en
la roca sobre la cual su lglesia fue edificada.

Tomás   era    un   temeroso    pesimjsta   que
necesjtaba ver para creer,  pero después de
tres  años  con  Jesús  se  fue  hasta  la  lndia
para fundar una lglesia que todavía vjve.

Mateo   fue   un   cobrador   de   impuestos   a
quien  su  mismo  pueblo  veía  como  traidor.
Después  de  tres  añc>s  con  Jesús  compLiso
un      Evangelio      que,      por     su      carácter
catequético,  fue  el  más  leído  y  comentado
en  los  primeros siglos de la lglesia.

Ninguno  de  los  tres  era  experto,   pero  se
dejaron     tocar    por    Jesús     y    con     sus
enseñanzas cambiaron al mundo.

Y   el   hecho   de   que   hayan   sido   hombres
comunes  y  corrientes,  con  defectos  y faltos
de  valor  antes  de  abrirse  por  entero  a  las
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enseñanzas  de  Jesús  los  que llevaron   su
Palabra  al   mundo  entero,   tiene   una  gran
signíficación     para     nosotros     los     laicos
cubanos    de    hoy.     Porque    al    jgual    que
entonces,    la   transformación   que   nuestra
sociedad  necesita  hc)y  día,  requiere  mucho
más de personas de corazón abierto que de
un distinguido panel de expehos.

La   lglesia   y   la   Patria   necesitan   cada   día

T,ás  .de  la.icos  que  -  fieles  al  legado  deVane/a  -  aprendan  a  amar  con   un  mismo
corazón  a  Cuba  y  a  Cristo.  También  para
nosotros,  que ahora,  tal vez con fe vacilante
como  la  inicial  de  los  discípulos,  cruzamos
el  umpral  del  tercer  milenio,  sigLie  en  pie  el
llamado de Jesús para comunicar a todos la
Buena  Notícia,  y tambjén  para  nosotros son
sus  palabras  de  aljento:  "y sepan  qwe  yo
estoy con ustedes toclos los días r;asta el
final de los tiempo€  (Mt. 28, 20).
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"Vigencia de
una o,bra,,
tra,scendenc`ia,
de una vida:
el Padre
Past,Or hoy"

Por: P. José Coítrado
RodríguezAlegre

"_El  que  s.e  emrega._e  los  demás  es  devorado  por ellos.
Pero  ?s, Iey. maravillpse  de  la  naturaleza  que.sólo  esté

?om.pleto el que se da. Y no empezamos a boseer la vidah?sfa qu.e np eptregamos, sin medida y siri tasa, en bien
cíe /os cíen7ás,  /a nuesfra".  Esta  ley de vida se ciimplió con
creces   en   el   hombre   cuya   memoria   nos   convoca   hoy,   el
Padre  Pastor  González  y  a  esta  juventud  de  hoy  quisiera
decirles  en  breves  palabras,  aquel  legado  vigente  de  Pastor
González   que   ellos   deben   rescatar  y  conservar  como   un
verdadero  tesoro,  porque  lo  es.  En  primer  lugar  su  Amor  a
Cristo,   entrañable,   apasíonado,   devoto,   simboljzado   en   un
gesto  que  no  prevé  nuestra  liturgía,   pero  que  él  repetía  en
cada  Eucaristía:   me  refiero  al  beso  que  Pastor  daba  a  la
Hostia  consagrada,  después  de  haberla  mostrado  al  Pueblo
para   su   adoración   y   antes   de   adorarla   él   mismo   con   la
genuflexión.  Su  devoción  al  Cristo  Eucarístico,  como  tantas
cosas de él,  me 1o asemejan al Padre Varela.

Su   amor  a   la  lglesia  como   Cuerpo   Místico  del  Crísto  vivo,
reflejado  en  la  amistad  y  devoción  por  sus  pastores.  Quierc]
resaltar esta faceta,   la  amistad  profunda con  el que fuera  su
obispo habanero,  el  Cardenal Arieaga,  y con aquellos con  los
que colaboró más largamente,  Mons.  Enrique  Pérez Serantes
y   Mons.   Pedro   Meurice.    Este   último   lo   distinguió   con   un
especial   cariño   fraterno   desde   aquellos   tiempos   en   que
ambos    estudiaban    en    Roma,    pidiéndole    a    Pastor    que
predicara   en   su   ordenación   episcopal.   Y  cuando   la   salud
quebrantacla   de   Pastor   le   impidió   seguir   al   frente   de   la
comunídad    guantanamera,    1o    llevó   a   vivir   con    él    en    el
Arzobispado  de  Santiago  de  Cuba,   confiándole  la  formación
de  los semjnaristas como profesor de San  Basilio.  Más tarde,,
al   ser   nombrado   Meurice   Administrador   Apostólico   c!.'é   ia
Arquidiócesis   de   la   Habana,   le   pidjó   hacerse  cargó  de   ia

¡      importante   parroquia   capitalína   de   la   Carjc!ad.   -En   los   dos

años  que  estuvo  de  párroco  en  la  Caridad,  dejó  también  la
impronta de su dedicación y de su eri{rega.  En una carta en  la
que  da  cuenta  cie  su  alegría  por  la  decisión  de  Djonisio  de
emrar   al   sem'inar.io   (hoy,    Mons.    Dionisjo   García   lbañez,
primer obispo  de  Bayamo-Manzanillo),  Pastor  d.ir'ia a  urio  de
esos  jóvenes  guantanameros  que  él  formó  con  tanto  amor:
"Cuba necesita de sacerdotes para su  lglesia,  a la medida de

Meuric?..y  de  otros  que  saben  responder  a  las  exigencias
evangélicas de los tiempo§' .

La   jijventud    Guantanamera    de    hoy    no    debe    olvidar   el
acendrado amor de  Pastor por Cuba y por todo  lo cubano:  en

aLj.
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de  magnificarestos  tiempos  de  desarraigo,

los  méritos  de  1o  foráneo  menospreciando
los valores propios,  es necesario recordar al
sacerdote   que   uníó   en   su   corazón   con
extraordinaria  intensidad,  el  amor a  Crjsto y
a  Cuba,  la  Devóción  por la  lglesia  unjversal
y    por   nuestro    pueblo    y    nuestra    cultura
nacional.  De manera especial su  admiración
y       cariño       por       Martí,        su       profundo
conocimiento  de  la  obra  del  Apóstol,  y  su
constante    referencia    a    su    pensamiento.
Mariiano    de   médula,    él    hizo   del   ideario
martiano  programa  personal de  vida  para  él
y  para  sus  cristianos.  Pastor  fue,  quizá,  el
mayor  exponente  de  esa   lglesia  que  a  lo
largo    del     siglo    XX     logró     liberarse    del
estigma  cle  anticubana  conque  la  caljficaron
muchos  patriotas  a  finales  del  siglo  XIX,  al
calor de  las  luchas  libertarias y por la ac{itud

que      muchos      obispos      y      sacerdotes
españoles   asumieron   frente   a   las   ansjas
cubanas   de   libertad   e   independencia.    Él
unió  en  Su  Corazón  el  amcH  a  la  Patria  y  la
fidelidad   a su  lglesia,  e  mzo  de esta  última,
una    lglesia    cubana,    tan    cubana    como
universaí,    tan    de    Cristo    como    de   este
pueblo.  Por eso  y  con  toda justicia,  cuando
la  lglesia  cubana  realizó  su  mayor esfuerzo
de  reflexión  e  inserción  en  nuestras  raíces
nacionales,  colocó  al  Padre  Pastor al frente
de   la   Comisión    de    Historja   de   la   REC
(Reflexión  Eclesial Cubana).
Su  amor  por Cuba  fue también  amor por el
terruño  más  cercano,   por  su  Guanabacoa
natal   y   por   su   Guantánamo   adoptivo.    Él
amaba    con    un    amor    muy   cordial,    muy
concreto,    la   tierra,   las   gentes,   Ia   cultura
específica   que   se   hacía   y   caracterizaba
estas  dos  regiones  del  país.  Estas  palabras
escritas   como   respuesta   a   una   invitacíón
hecha por los jóvenes guantanameros a una
actividad  que se realizaría en  la  ciudad,  dan
fe   de   elJo..   "si   a   alguien   se   le   ocurriera
enviarme una carta o postal  invitándome por
cortesía   a   un    acto   en   Guantánamo,    lo

<`"

consideraría   como   una
inyitaqo  a  Guantánamo,  porque  hay  aiií,  án
ei   poivo  de  sus  caiies,   en -ei   airé  de'sus
tardes, .en pl  pecho de sus  hombres y en el
proyecto  de  sus juventudes,15x360;x24x60
miputo§  de  mi  vida.  De  una  vida  personal
má?  vigpr?s€  que  la  muerte tempóral  y  los
males de todos los díast . Por es¿a raz:¿n de
aprecjo  por  lo  regional  y  autóciono,  rescató
la    devoción    de    la    patrona    local,    Santa
Ca{alina  de  Ri.ccj,  de  la  que  hizo  pintar  un
hermoso  Óleo,  que  presidía  la  "sala  noble"
del   curato,   e   hízo   que   una   de   sus   más
cercanas     colaboradoras,      Mari`a     Teresa
Lamoglia,     escribiera    la    biografía    de    la
Santa,    para    conocimiento    de    todos    ios
miembros de la comunidad.

Los  jóvenes  de  hoy  no  pueden  oMdar  ese
concepto  tan  profundo  que  Pastor  {enía  de
la vocación  personal como proyecto de vida,
como   respuesta   a   la  voz   de   Dios.   como
servicio de  los  hermanos,  como ejercício de
los  propíos  talentos  para  la  edíficacjón  de  la
comunidad  cristiana  y de  la sociedad.  Él  era
Lm  gran  trabajador,  trabajador  a  conciencia:
serio,  incansable,  tenaz.  Ese  ejemplo  debe
ser seguido  por aquellos que  reclamen,  con
legítima     razón,     su     paternidad,     que    es
también     una     obljgación     a     seguir    sus
enseñanzas y a imitar su ejemplo.

Por  eso,  hago  justicia  a  la  verdad  cuando
afirmo  ese  parentesco  de  ideario  y  de  vida
entre   ese   sacerdote   excepcional   que   fue
nuestro  "santo  cubano",  el  P.  Félix Varela  y
el  P.    Pastor.  En  ambos  igual  amor a  Cristo
y a  la  lglesia;   semejante entrega a  la causa
de  Cuba y al  bien  de todos  los cubanos.  En
ambos    la    común    preocupacjón    por    los
jóvenes   y    el    desvelo   constante    por   su
promocíón    y   formación.`   En    ambos,    esa
ansia  de santidad y de  entrega en  favor de
los   demás,   hasta   el   agotamiento   de   las
fuerzas,           con           Íg ual           generosidad
desinteresada,   igual   desprecio   del   peligro,
igual    valor    para    la    virtud.     Esa    común

ofensa.   Yo   estoy
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capacidad  para  pensar y enseñar a pensar,
desde  la  clara  conciencia  de  la     dignidad
propia  y  del  respeto  por  la  dignidad  de  los
demás,    tomando    en    serio    la    dimensión
social   del   hombre,   el   compromiso   radical
con  la vocación  política del cristíano y con  la
liberiad    plena    del    hombre    y    el    respeto
Írrestrícto   a  sus   jnalienables   derechos`   Sí,
hay    entre    estos     dos     sacerdotes    una
profunda    comuníón     de    vida,     ideario    y
destino.

Quiero     resaltar     que     la     presencia     de
familiares   y   amigos   guantanameros   que
viven    en    el    exilio,    y    que    han    querjdo

participar  y  acompañarnos   en   estos  días,
nos  recuerda  esa  realidad  conmovedora  y
comprometedora de la solidaria relación que
nos  imen  con  nuestros  hermanos  del  exilio.
Ésta       fue       una        de       las       grandes
preocLipaciones de  Pastor,  fue él  y esto me
consta,  L[no de los sacerdotes en  la lsla que
más  hizo  en  vida  por la  unidad  entre  todos
los  cLibanos  de  dentro  y  fuera  de  ella,  por
encima     de     bandería     y     divisiones     de
cLlalquier tipo.

Veo,  con  el  regreso  de  los  restos  moriales
del  P.  Pastor a  Guantánamo,  un  renacer de
tc)do  lo  qLie  significaron  aquellos  magníficos

y  fecundos  años  de  su  apostolado  en  esta
ciudad  y  en  toda  esta  región.  Veo  en  esos
huesos        benditos,        una        semilla        de
resurrección  para  la  lglesia en  esta zona,  la
más   oriental   del   País,   aquella   por  la  que
sale  el  sol  en  cada  amanecer  de  la  Patria.
Estos  huesos  que  veneramos,  están  llenos
d©  luz,  nos  trasmiten  un  calor de  fe  y  amor
que  hciy  la  Patria  necesita  más  que  nunca.
Estos huesos nos hablan de encarnación en
ol  pueblo,  de  lo  que  vale  el  sacrificio  de  la

propia  vida  cuando  se  hace,  no  en  nombre
d©   ldeologías  o  paftidos,   sino  en  favor  de
los  demás.   No  por  el  afán  de  la  fama,  el
dinero   o   el   poder,   sino   como   manera   de
8©Mr y de entregar a los demás todo lo que
d©   Dios  hemos  recibido:     todc)  aquello  que

se  resume  en  el  don  maravilloso de  la vida,
en el regalo del amor.

Termjno con   una cita del Padre  Pastor,  que
resulta   más   elocuente   que   cualquier   otra
cosa que yo pueda añadir:
H_ay    mucha    riqueza    en    Guantánamo,
ri]ueza  de  historia,  riqueza  de  ciiltura,
r.iqueza   de   abnegación   y   de   servicio,
pero sobre todo se advierien los valores
espirituales que determinan las esencias
de  u_na  comunidad  c;apaz  de  superarse,
perdonar   y.  definirse.   Guantánamo   no
agota  mi  vida,  perb  la  llena.  No  es  un
cariño   egoista   lo   que   Siento,    es    el
r.ecgnopimiento de sus valores: de lo que
ha hecho y puede hacer.   ¡Qué capacidad
de  amar  y  de  crecer  tiene  este  pueblol.
Cuanto  se  hizo  en  estos  17  años,  pasó
antes por mi mente y por mi corazón. No
hubo   casualidades,   todo   fue   soñado,
querido   y   realizado.   Le   augurarnos   a
G_uantánamo, días de paz, de esplendor y
de gloria.
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Pan de vida eterna
José Manuel Hemández

Aniinador Pastoral Juve¡til

Fu¡  construido  en  el  año   1953.   Me  bendijo
Monseñor Enrique Pérez Serantes y todo mi
pueblo,      San      Benito     del     Crucero,      se
congregó   en   mí.    De   todas   las   lomas   y
comarcas circundantes vinieron a honrarme,
bautizándome    con     el    nombre    de    "£a
Pur/`s/.ma Conce/9cf.Ón" y en el centro de mi
altar mayor,  estaba  la  imagen  que  reflejaba
(a pureza,  la alegría y la paz de María.

Detrás  del  altar,   un  juego  de  vitrales  roj.c)s,
blancos  y  azules  dejaban  proyectar  con  un
prjsma  de cubanía  los  tiernos  rayos  del sol,
trasluciendo     un     ambiente     de     armonía,
propicio para la oración diaría,  esa que día a
día     se     escuchaba     de     los     labios     de
campesino§,    ancianas,    njños    y   jóvenes,
dando    gracias    a    Dios    por    las    buenas
cosechas,     y     por     las     alegrías     y     las
esperanzas   que   nunca   faltaron.    Todo   lo
elevaban al Dios que lo trasciende todo`

Muchos       fueron       bautizados,        muchos
casados,  sentían  sed  de  Dios  y  ansias  de
estar   siempre   en   su   templo,   cantandc)   y
alabando   al   Señor   Jesús,    pues   ante   la
aflicción  hallaban  confianza en el futuro y se
jba sembrando la semilla del  Evangeljo,

Pero   pasó   el   tiempo   y   una   mañana   fuí
profanado:         rompieron         mis        altares,
desaparecieron   las   imágenes,   destruyeron
mis  vitrales  de  colores tan  sjmbóljcos.  Todo
fue    ultraj.ado.    Sólo    quedó    mi    s/./enc/.osa
campana.  Contra  ella  han  luchado  también,
pero    no    han    podido    quitarla`    El    pueblo
cuenta     que     hubo     dos     atrevjdos     que
quisieron    quitarla    en    dos    oporiunjdades
diferentes,  pero  uno  muríó  y  el  otro  quedó

a`é

inválido,    pues    como    está    tan    alta    se
accidentaron.

Han  pasado ya 40 años y la campana,  está
caiiapa,  muda,  pero_ e_stá;  y  eso -me  áJegra
mucho,   es  como  si  fuera  mi  corazón  que
espera un día ser echado a andar.

Fui   almacén  durante  mucho  tiempo  y  hoy
me    han    convertido    en    una    panadería.
Todavía   estoy   fuerte,   me   han   maltratado
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mucho,   pero  aún  resisto;   mis  paredes  no
flaquean.

Mis   fieles   ahora   se   reúnen   en   diferentes
casas,  hay un grupo de jóvenes que viven la
alegría   del   Resucitado:   unos   esperan   ser
bautizados    y    otros     se     preparan     para
formalizar su  matrimonio.

Un  grupo  de  misioneros  recorre  montañas,
llanos y  lejanos  lugares  llevando  el  amor de
Cristo    y    resucitando     esperanzas    entre
todos.

Funcíonan    tres  grupos  de  catequesis  y  un
coro de niños,  que a la par que crecen en  el
seguimiento  de  Cristo,  celebran  con  cantos
y   oraciones   la   alegría   de  vivir.   Todos   los
meses  hay  celebraciones  litúrgicas  y  todas
las   semanas   se   reúner,   los   jóvenes,   los
misioneros y los niños.

EI     Padre     Francisco     Valdivia,      s.j.      va
animando y foftaleciendo  poco a  poco en  la
fe a esos entusjastas hermanos.

Los  niñc)s,  adolescentes  y  jóvenes  ya  han
participado       en        convivencias,        retiros,
caminatas y actividades recreativas.

Cada casa se va abriendo a  la  palabra y la
comunidad crece cada día.

No  obstante,  aunque  hay  muchas  razones
para  la  alegría,  recuerdo que ahora soy una
panadería]  doy  el  pan  para  la  subsistencia
de cada día, pero no ceso de preguntarme:

¿Cuándo en mí se volverá a compartir el
Pan de vida eterna?

Effi



Familia
Una Ocasí-ón Especial

Hace   un   mes  al  abrir  el   E-mail,   recibí   un
inusual  y original  mensaje:  una  cadena  para
la  felicidad,  y  llegaba  de  las  cálidas  manos
de  mi  hermana  en  Canadá.  Recorriendo  la
pista  que  el  mensaje  va  gLiardando  en  su
memo//.a,. llegué  hasta  el  remitente  origjnal:
alguien de Cuba.
Nunca  he  contestado  ni  seguido  cadenas,
porque     nada     tengo     de     supersticiosa,
además   de   saber,    bien    seguro,    que   el
centro  y  fin   de   la   FELICIDAD   de  todos  y
cada  uno está en el AMOR,  sentido y vjvido
con     mayúsculas.     Del     amor    que     para
nosotros tíene nombre y rostro:  DIOS centro
de nuestras vidas y actuar cotidjano.
Pero  no  por  esto  dejaré  de  compartir  con
ustedes   su   mensaje   que   al   igual   que   yo
encontrarán      original.       Pues      a      veces
preocupados  por el  futuro dejamos  de  mirar
el  presente,  de vMr nuestro compromiso  de
hoy de  manera viva y vivjficante para todos.
Preocupados     por    el     día     de     mañana,
andamos  guardando  el  amor y  la  entrega  a
los   demás   para   cuando    sea   necesario,
pensando  que  el   mañana   nos  traerá   una
ocasíón  especial  en  la  que  podremos  hacer
derroche.
"No   guardes   nacla   para   una   ocasión
especial,   cada   día   que   vives   es   una
ocasión especial...
...   Me   dijo   un   amigo   y  todavía   estoy
pensanclo en esas palabras„. que ya han
cambiado mi vida.
Ahora  estoy   leyendo  más   y  limpiando
menos. Nle siento en la ventana y admiro
la    vista    sin    fijarme    en    las    "malas
hierbas".    Paso    más    tiempo    con    mi
familia  y  amigos  y  menos  tiempo  en  el
trabajo.   He   comprendido   que   la   vida
debe ser un patrón de experiencias para
disfrutar, no para sobrevivir.
Ya  no  guardo  nada.  Uso  mis  copas  de
pristal todos los días. Me pongo mi mejor
Éó`

rgpa_cualqu-ier día,  si  así  lo decido y me
da   _Ia   gana.   Ya   no   guardo   mi   mejor
perfume  para  fiestas  especiales,  Io  uso
cada  vez  que  me  provoca  hacerlo.  Las
frases   '.algún   dia,.."   y   "uno   de   estos
días",    están    desapareciendo    de    mi
vocabular.io.    Si    vale    la    pena    verlo,
escucharlo    o    hacerlo,    qiJiero    verlo,
escucharlo o hacerlo ahora.
Son   las   pequeñas   cosas   dejadas  sin

hacer I_as.que me harían enojar si supiera
que mis horas están limitadas.
Enoiada  porciue  deié  de  ver  a  buenos
amigos  con  quienes  me  iba  a  poner en
contac±o_  ''algún   día"...   Enojada  porque
no  escribí  ciertas...  cartas  que  pensaba

es.c[ibir  "uno  de  estos  días''.  Enojada  ytri?te  porque  no  ie  dije  a  mi  esdoso, -a
mis_    hermanos    y    a    mis    hijós    con
suficiente frec;uencia, cuanto los amo.
Ahora  trato  de  no  retardar,  detener  o
guardar nada q¥e agregaría risa y alegría
a  nuestras  vidas.  Y  cada  mañana   me
digo   a   mi    misma    que    este   día   es
especial ....  cada  dia,   cada  hora,  cada
minuto... es especial.
Estas  instrucciones para  la vida  me  han
ayudado mucho:
>    Dale   a   la   gerite   más   de   lo   que

esperan de ti y hazlo con gusto,
>    Nlemoriza tu poemafavorito.
>    No creas en todo lo que escuchas, ni

gastes todo lo que tienes o duermas
{odo lo que quieras.

>    Cuando   digas    ''te    amo",    dilo   de
verdad...

>    Cuando  digas  "Io  siento",  mira  a  la
persona a los ojos.

>    Creeen el amora primeravista.
>    Jamás te burles de los sueños de los

demás.
>    Ama   profunda   y   apasionadamente.

Puedes  salir  herido,  pero  esai  es  la
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única     manera     de     vivir    la     vida
completamente.

>    Frente    a    los    desacuerdos,    pelea
limpio. No ofendas.

>    No  juzgues   a   los   demás   por  sus
parientes.

>    Habla   lentamente,   pero  piensa   con
rapidez.

>    Cuando alguien te haga una pregunta
que  no  qu`ieras  responder,  sonrie  y
pregúntale:      "¿por      qué      qu.ieres
saber?"

>    Recuerda  que el  más grande amor y
los      mayores      logros      involucran
mayores riesgos.

>    Recuerda las tres .'R's":  Respeto a ti
mismo;     Respeto     a     los     demás;
Responsabilidad     por     todas     tus
acciones.

>    No     permitas     que     una     pequeña
disputa    dañe    una    gran    amistad.
Cuando    te    des    cuenta    que    has
come±ido   un   error,   toma   medidas
para corregirlo.

>    Sonríe cuando respondas el telétono.
Quién  llama  lo podrá escuchar en tu
VCJd.

>    Pasa algún  tiempo  en  soledad,  es  la
mejor manera de encontrarse de vez
en cuando con uno mismo.

>    Abretus brazos al cambio, pero note
desprendas de tus valores.

>    Recuerda que el,silencio es, a veces,
Ia mejor respuesta.

*    Lee más librosy mira menosTV.
t    Vive   una   vida   buena   y   honorable.

Luego,    cuando   te   hagas   viejo   y
recuerdes  el  pasado,  veras  como  la
disfrutarás por segunda vez.

`r.     Confía  en  Dios,  pero  cierra  bien  tu

Casa.
`yp    Una  a[fmósfera amorosa  en tu  hogar,

®s   importante   para   la   telicidad   de
todos.  Haz todo  lo  posible  por crear
un hogar tranquilo y armonioso.

>    Ante   desacuerdos   con   {us   seres
queridos,   céntrate   en   la   si{uación
presente.   No   traigas   de   vuelta   el
pasado.

>    Comparte  tu  conocjmiento.   Es  una
manera de lograr la inmortalidad.

>    Segentil con el planeta...
>    Reza.  El  poder  de  la     oración     es

inconmensurable.
>    Jamás    interrumpas    cuando    estés

siendc] halagado.
>    Una  vez  al   Año,   visita  algún   lugar

donde nunca hayas estado.
>    Si   tienes   mucho   dinero,   dispónlo

para  ayudar  a  otros  mientras  estas
con     vida.      Esa      es     la      mayor
satisfacción  qiie  la  fortuna  te  puede
c'ar.

>    Recuerda que el  no conseguir lo que
quieres   es,   a   veces,   un   golpe   de
suerie.

>    Aprende  todas   las  reglas  y   luego,
rompe algunas...

>     Recuerda    ciue    la    mejor    de    las
relaciones  es  aquella  donde  el  amor
entre  dos  personas  es  más  grande
que la necesidad del uno por el otro.

>    Juzgatuéxitoen la medidadeloque
tuviste que renunciar para obtenerlo.

>    Vive   cada   instante,   como   si   éste
fuera  el  más  importante  de  toda  tu
existencia.

>    Ama, sin límites ni tiempos, pues esa
y  no  otra,  será  la  llave  secreta  ciue
celosamente  guarda  la  entrada  a  la
Felic.idad.

El  mensaje  lo  puedes  compartir con  alguien
que ames,  porque   hoy y no otro,  es  un día
especial  que  Dios  nos  regala,  y  sólo  nos
pide  a  cambio  que  lo  llenemos  de  Amor  a
todos    y   a   todc),    víviendo    a    plenitud    su
maravilloso regalo.

ffiE
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COMISION ACCIONES FECHA Y LUGAR
1 COMISIÓN  JUBILEO ®  Celebración  Jubilar  de  los 9 AL 15 DE ABm

sacerdotes
29 Y 30 DE ABRIL.®  Celebración  Jubilar  de  los

jóvenes y adolescentes
16 AL 23 DE ABRIL•    Semanasanta

COMISIÓN NIJEVAS •    Encuentro de animadores y 8 AL 1 0 DE ABRIL, EL COBFE
con"H>ADEs responsables de Nuevas

Comuiidades.
COMISIÓNPASTORAL JUVEI`UL •    PascuaJuvenil. (28 AL 30 DE ABRIL, CIUDAD)

COMSION LAICOS •    Retiro de cuaresma para 3 1 DE MARZO AL 2 DE ABRIL,
muieres. EL COBE

COMISIÓN MISIÓN •    Misiónde cuaresma
CÁRITAS NACIONAL •    Curso de fomación de 28 AL 30 DE ABRIL, EL COBRE

animadores de la Tercera
Edad.

DepaFtamento de ediQs de Comunic'ación Social

Novedades

*   Ofrecemos  servicios  de  grabación  de  Discos  Compactos  (CD),
audio y datos. Para más información diríjase a nuestra Oficina.

#   Tenemos  en  venta  los  siguientes  cassettes  de  música  religiosa:
La  Buena  Nueva  1-11-111,  Canciones  para  la  misión,  Madre  del
Pueblo Cubano, Amanecía y Orar con el Canto.

•#  Recomendamos  para  este  tiempo  de  Cuaresma  los  siguientes
videos:   Jesús  de  Nazareth  111,  Jesús  y  su  tiempo,  EI  Manto

rado, Jesús su vida su Tierra La Sábana Santa.
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COMISION ACCIONES FECHA Y LUGAR
COMISIÓN  P.A.S •    Encuentro de Enfemios.
COMISIÓN JUBH,EO ® Celebración Jubilar de los 12 DE myo

obispos.
COMISIÓN •    Tercer Encuentro Talleres. 212DO. BASICO
FORmcloN 28  1RO. BÁSICO YESPECIALIDADESDONBOSCO

COMSION NUEVAScon4UNIDADES •    Curso de animadores nvTERi\4uNicipAL

COMSIÓN PASTORAL •     Cuarto Encuentro de
-EL COBRE, 5 AL 7 DE

JUVENIL animadores PJ. mYO
COMISIONCATEQUESIS •    Mes de la lnfancia Misionera.

1

COMSIÓN LAICOS •     Diocesanade laicos. EL C0BRE, 26 AL 28 DEmYO

€OMISIÓN PASTORAL •     DíadelasMadres. 1 4 DE myo
FAmlAR Ó      Comienza la JornadaNac. de

la Familia.
COMISION EPISCOPAL •    Encuentro. Comisión 15 AL 19 DE MAYO, EL
1 )F, VOCACIONES Episcopal de jóveiies. COBRE

•    Fiesta del Buen pastor. 1 4 DE MAYO
•    Encuentro vocacional 19, 20 - 21 MAYO,ELCOBRE

CONFERENCIA DE OBISPOS CATOLICOS DE CUBA
S AL  13  DE MAYO,  EL COBRE.

® CELEBRACIÓN JUBILAR DE  LOS OBISPOS  12 MAYO.

ffi
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Por: P. Alvaro Mauricio

• . * Residemcía diurna de a,ncianos, `'`San Vicente, de Paúl"

En    el    marco    de    la    situacjón    político    -
económica  y  social  de  nuestra  patria,   nos
parecía   difícil   llevar   a   vía   de   hechos   el
programa tan soñado: Atención al Anciano
sólo.
Nuestra   Comunidad   "San   Franc/sco   de
AsÍ's",  alentados  por San  Vicente de Paúl,
Santo  de  los  pobres,   Fundador  de  los
Padres  Paúles,  de  la  Asociación  de  las
Caridades  y  de  las  Hijas  de  la  Caridad,
cumple     el     testamento     de     Crjsto:      da
t`estimonio  de  su  bondad,  de  su  amor  a  la
persona     necesitada,     brindándole    apoyo,
comprensión,   guía,   alimento   y  amor  a   los
más pobres.

Nos dimos a la tarea de crear la Residencia
Diurna   de   Ancianos   "San    V/.cenfe   de
Paúp, _

NATURALEZA
La    Residencía   diurna   de   ancianos   "San
V/-cenfe  cJe  Paú/',  está  situada  dentro  del
edjficio  de  los  PP  Paúles  "/g/esí`a  de  San
Franc/.sco" calle Sagarra #121.

Es    una    obra    sc)cial    patrocinada    por
Comunjdad    de    los    Padres    Paúles    y
colaboracjón de Cáritas Parroquial.

FINES
Tiene como fines:
a)    Acoger,  en  los  horarios  previstos,  a  los

ancianos  del  entorno  que  viven  solos,
no  tienen  familia,   no  reciben  ayuda  del
extranjero,      carecen      de      compañía
h.umana, y se sienten  muy limitados.

b)    Atender    desde    su    proyecto,    a    los
ancianos   impedidos   que   viven   solos,
carecen  de  recursos,   no  tienen  ayuda
de     la     familja     o     del     extranjero,     y
necesitan cuídados a domicilio.

c)     Facilitar,  a  unos  y  otros,  el  desayuno  y
el almuerzo  en  grata compañía,  a fin  de
salirle  al  paso  a  su  soledad  y  ayuc(arles
a mejorar su salud.

MEDIOS
La         ayuda         económica         llega: de
Subvenciones de la Comunidad:  C.M y de la
propia  Comunidad  Parroquial.  Los donativos
que  llegan  a  la  comunidad  se destinan a tal
fin y se tiene la cesta de San Vicente que en
el   momento  del  ofertorio  se  llevan  al  altar
los  dones  para  los  pobres  que  los  mismos
hermanos   de   la   comunidad   ofrecen   para
hacer    posible    un    alimento    más    a    un
anciano.

La      atención      se      presta      medjante     el
Voluntariado   de   la   Comunidad;    el   grupo
llamado      de      Trabajadores]      atiende      el
desayuno   de   martes,   jueves   y   sábados,
Íncluido  el  almuerzo  de  este  último  día,   el

grupo    de    Voluntarias    A.I.C     (Asoc/'ao/.Ón
lntemacional   de   la   Caridad)   preparar\   el
almuerzo   de   los   días   jueves   y   sábados.
J.M.N   (Juventudes   Marianas   Vicencianas)
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presta  el   servicio  de  llevar  las   cantinas  a
quienes     no     pueden     asistir     al     propio
comedor,  por  diversas  circunstancias,  bien
sea por salud o lejanía, estos jóyenes, antes
de  entrar  a  la  escuela  pasan  y  recogen  la
cantina  la  cual  dejan  al  asistido  al  ir  para
sus  clases.   Es   un   trabajo  de  comunidad,
unos  cocinan  otros  sirven,  otros  atienden  a
los   ancianos  en   recreación   y  formacióh   y
otros llevan  los alimentos.

La  Comunidad  de  San  Francisco,  atendida
por    los     Padre     Paúles     comenzó    este
programa desde hace 4 años,  con estos 60
ancianos.  Ofreciendo  desayuno  y  almuerzo
3   veces   por   semana   (Maries,   /.weves   y
sábados).  Los  alimentos  son  preparados  y
servidos   por   laicos,   tienen   momentos   de
crecimiento    en     la    fe,    juegos,     oración,
actividades  culturales  en  la  cual  participan  y

preparan  ellos  mísmos.   Realizan  pequeños
trabajos  de  acuerdo  a  las  posibilidades  de
cada uno.  Es de notar que un día al mes, se
reúnen  para celebrar la  Eucaristía en acción
de       gracjas       por       tantas        personas
bienhechoras   que  de   una   u   otra   manera
hacen  posible  que  el  programa  de  atención
al   anciano   necesitado   continúe   su   buen
rumbo.              Queremos
ayudarlos        a        tomar
conciencia  de  su  propia
dignidad   y   a   conseguir
su     desarrollo     integral.
Se      han      hecho      las
gestiones        pertinentes
ante  las  autoridades  del
gobiemo    para   que   se
reconozca este trabajo y
sea   posible   la   compra
de alimentos en moneda

Tienen    servicio    médico    Lma    vez    a    la
semana,      igualmente     de     peluquería     y
podología.
Este trabajo lo realizamos con amor a pesar
de     las     difjcultades,      pero     nunca     nos
sentiremos         satisfechos,          seguiremos
brindándoles  el  amor evangélico,  practicado
comunitariamente.   Confiamos  en   la  ayuda
del   Señor,    y   que   al   ser   conocido   este
programa,  estos  preferidos de Jesús,  serán
ayudados .por..todos  los  hombres  de  buena
voluntad.

No      estamos      animados      por      espíritu
competitivo,  ni  la  búsqueda  de  un  Prestigio
social,  sólo  nos  anima  la  motivación  propia
del amor.

Con  el  anhelo  de  seguir  sirviendo;  nuestra
mirada  serena,  gozosa  y  esperanzada,  se
vuelve  hacia  María,   la  madre  del  amor,  la
madre  de  los  pobres  y  sufridos;  queremos
aprender   de   Ella,   nuestra   Señora   de   la
Caridad  a mantener nuestro Si y proclamar
nuestra    esperanza    que    confiada    en    la
Divina  Providencia y  ayuda generosa  de  los
que  son  soljdarios  con  los  ancianos  solos,
continuaremos nuestra obra.

nacional   a   precios   estatales   y   de   esta
manera  poder atender a  un  número  mayor
de  ancianos  y  durante  toda  la  semana,  sin
conseguir     hasta     el     momento     ninguna
respuesta    positiva  por parte  de  quién  tiene
en sus manos tal gestión.

La   risa   del   anciano   que   no
reía,   el   saludo   afectuoso   y
cariñoso   del   que   se  sentía
amargado,    el    canto    y    la
oración  al  Señor  de  los  que
ya    1o    habían    olvidado,    el
cuerpo    alimentado    de    los
que   llegaron   desnutridos,   el
aseo  y  buena  presencia  de
los  que  no  tenían  ropa  que
ponerse,  Ia salud  recuperada
de         los         ciue         llegaron

anémicos,   con   enfermedades  de  la  piel  y
otros  más  y  el  amor  a  la  vída  de  estos  60
ancianos es nuestra mayor satisfacción.

Como  lglesia continuadora de la Misión  del
Señor,  hemos de estar presentes y atentos
como Él, a estos hermanos nuestros.

ü`
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Intemacionales

EI  Patriarca  Raphael  I  Bidawid  presidió  una
Pontífice en  el Vaticano  como  parte d
Abraham.
"Estamos  rezando  por nitestro  p

misericordia   del   Scñor  para
Bidawid.

ígtíaq|uae,:otii::::íáocnodne'anaqcui:;iaÉ,:ta,:aa,ce:

tiaoión  d+g" Abraham,  por la  gente  del  país,  pidiendo  la______'    1___    _-'   0_''._   __.   r+~,\J'    r`J\I,l,„u\J   'Ct

tódos  elios  y  e'§bé'cialm'énte  por  la  paz",   afirmó  ei   Patriarca

ffi  Ei Santo Padi.e Entrega el I
El  día  2  de  enero,  durante  la
entregó  el  premio  internacional `de  la  paz "Juan XX7//
el  patrimonio  constituido  por e
Xxlll.  Este  año,  Su  Santjdad  1
mondé'  (Ayuda  a toda  miseri
en los suburbios de París,  en  1
el mundo.

É#  Tubileo de los niños
En  el  marco  de  las  celebracion
de   los   niños.   Pariiciparon
regionales.       Se  prepararon  a
Papa  entró  en  la  plaza  antes
sectores  para  saludar  de  cer
inglés,  español y polaco.  Luego

la Paz "Tuan Xxiii"
e  los  niños,   el   Papa  Juan   Pablo   11
stituido  el  10  de  mayo  de  1963  con`Cdel  premjo  Ba!3?n  de  la  paz,  concedjd-o  al  Papa  Juan

a  asignado  a  la  asó'GÍ.acjón  "A/de  á  foufe  c/éfress.e-Qua#

.¥ísnéd°¢[er§iiy:%';nat:tuf:#:::eeenxtgn°¿ig:ep-oGrrtaonddá

}ar el  domingo  2  de  enero  el jubileo
el   mundo,   algunos   con   sus  trajes
cantos,  testimonios  y  oraciones.   El

el  Cuarto

i!:'9„'13,g:q_e„del'Papaconmediodía  y  recorrió  en  el  coche  panorámiéo  los  diversos

é`rov^ek  v  tísni  otorgó

eriencia con el ré

`#  Premio Homo Homini 1999i`~

La  fundación  alemana  Nadace
Homo   Hominj  al  sr.   Oswa]do  P
Liberación"  por  su  dedicación
religiosas en su país.  Su actitud,`?:fecalca la nota,  es u
1_____    _'.  .:J__'_    ___-__1___    ____hemos oMdado nuestra propia

Reducción de la deuda exter
La  propuesta  del  Fondo  Monetario  ln
deuda externa de [os 36 paísesü
realizar  el  plan  propuesto  en  Wáshingto
algunos  de  los  pai'ses  más  ricos
manejan  la  economía  mundial  h
pobres.
Estamos seguros que en esta
día  por Juan  Pablo  11  -a faNor  de

+

Les   habló  en   italiano,   francés,
dijo.

el  pasado  6  de  diciembre  el  premio
idente  del  "Movimiento  Cristiano  de

defensa  de  las  libertades  cívicas  y
mplo también para nosotros que no
totalitario.

Ml)  y  el  Banco  Mundial  (BM)  de  aljviar  la
No está muy claro cómo se va a

lica!á  a  partir dei  año  2001  -,  porque
netido  del  todo.   Parece  que  los  que

o  a  abrir los oídos

¡Ón  ha  influido  la

para  escuchar el  grito  de  los

paña internacional - pnopuesfa en su
ia  cc]ndonación  de  ia  deuda y que  ha  moviiizádo  a  cientos
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de miles de personas en todo el mundo.  Es una demostración más,  pese a los escépticos, de
que la unión hace la fuerza.

ffi  Ecumenismo
El  día  18  de  enero,  inicio  de  la
ceremonia  de  carácter  eminen
santa de la basílica de San  Pab
y  comunidades   eclesiales:   la   m

„a  unidad  de  los  cristíanos,  en  una
ica,   el;.Papa  Juan   Pablo   11   abrió  la  Pueria

Parti,Qjpáfon  veintidós  de[egaciones de igiesias
<7de   lglesias   cristianas   después   de   laCentra'éi~ó'ña

celebracjón del concilio Vaticano  11.  EI Vicario de  C

y Theira,  Athanasios,  y  el  arzobispo
George Carey, empujó y abrió I

®  EI Papa pide perdón solem
Juan  Pablo  11   presidíó  el  pasado  12  de  marz

pecados -pasados  y  presentes

junto  con  el  metropolita de Heliópolis
5residente  de  la  Comunión  anglicana,

eca9os de los hijos de la lglesia
monia  que  pasará  a  los  libros  deun'a'¿r9`ere

historia.  P.or  primera  vez  en  cerremonia  solemne,  im

violencias y destrucciones,  y tr
la   humanidad   que   cruza   el

¡Que  esta  Jornada  Jubilar trai
concedido y acogido!

o:bispo  de  Roma  pidió  perdón  por  los
ia.   «Tras  siglos  caracterizados  por
ente dramático,  Ia lglesia  presenta a

del   tercer   milénio,    el    Evangelio   del    perdón   y   la
reconciiiación,  como presupuest9\ para construir ia autÉ`ptica. p.az.».

el  fruto  del  perdón  recíprocamente'á todos  los   creye

I.ocales

Hti  Aniversario de las Siervas
Las  Hnas.  Siervas  del  Corazó
permanencia  en  Cuba.  A  Santjagp+ Jlegaron  en   1986'  y  se  establecieron  en  Vista  Alegre.
Desde  allí  han  servido  a  parr
Pedrito,   Cristo  Rey,   Santísim
hermanas han colaborado activ

1  pasado  5  de  febrero,   50  años  de

rurales  como  Contramaestre,   Songo,  La  Maya,   San
a  Alegre  en  la  ciudad.  Además  las

Damos  gracias  por  el  don  de  sü+'`Presencia  y  pedimos
la de catequesis,  pastora[ juvenij;=§alud...

felicidad en los servicios pastorales

\¢ffi  Seminario-Tallei de Viva
El  movimiento Viva  (virtudes y
taller en la Hospedería del Cobr
Viva  comenzó  oficialmente  en
grupos extendidos por toda la ciudad

;Á``

i#   Grave accidente de tránsitoi`^'`:rTti
Lamentamos  profundamente  el
Pentecostal   de   Martí,   el   sába
miembros  de  la  lglesia y unos
oraciones  por  los  fallecidos  y
heridos.

realizó entre lo

iones de pastoral diocesana§,  como

para  ellas  fidelidad  a  su  carisma  y

ías  11  y  13  de febrero  un  seminario
abían seguido el primer taller.

o  pasado  y ya  cuenta con  unos  doce

tránsito  ocurrido  al  camión  de  la  lglesia
}§   presentes   días,   donde   perdieron   la  vida   5

eridos.  Elevamos  al  Señor nuestras
y  roga s  por  la  pronta  recuperación  de  los

EE
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